
Рабочие руки отрывают с руками
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

15 января любимому 
композитору 
исполнилось 80 лет.

Я совсем не удивилась, узнав, что автор 
шлягеров к кинофильмам «Д’Артаньян и 
три мушкетера», «Мэри Поппинс, до сви-
дания» и многим-многим другим перед юби-
леем улетел на Мальдивы. Он по-прежнему 
очень активен, играет в большой теннис, 
пишет музыку. 

Секреты 
вечной 
молодости 
Максима 
Дунаевского

Рынок труда - 2025:
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Основана в мае 1925 года 

Профессор Александр Полиди 
расскажет, почему в Краснодарском 
крае стали брать меньше автокредитов 
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«Деньги Кубани» 

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Читайте на стр. 2 ‣

В Анапе 
водолазы 
расчищают дно 
моря от мазута

Оксана КАДОЧНИКОВА

В компании 
«Аэродинамика» 
прояснили все слухи. 

В Сети в очередной раз на-
чали обсуждать, что закрытые 
в 2022 году аэропорты Крас-
нодара, Анапы и Геленджика 
собираются открывать. Мол, 
воздушные гавани набирают 
сотрудников. И народ решил, 
что это знак того, что «ворота» 
откроют. Но слухи об открытии 
аэропортов Краснодара, Анапы 
и Геленджика в очередной раз 

не подтвердились. Как выясни-
лось, это обычная практика, 
когда в аэропорты, пусть даже 
закрытые, набирают персонал. 
И обновление вакансий, в том 
числе тех, кто работает с пас-
сажирами, на специальных сай-
тах проходит регулярно.

- В течение всего периода 
ограничений полетов в наших 
аэропортах мы регулярно про-
водим тренировки и обучения, 
чтобы специалисты сохраняли 
навыки и компетенции и были 
готовы возобновить работу, 
как только соответствующее 
решение будет принято, - рас-

сказали в пресс-службе аэро-
портового холдинга «Аэроди-
намика».

Также действующие сотрудни-
ки проходят стажировки в аэро-
порту Сочи, чтобы не растерять 
навыки. Укомплектованность 
кадрового состава поддержива-
ется для закрытых аэропортов 
Краснодара и Анапы.

- Мы регулярно объявляем 
вакансии на освободившиеся 
должности, а также готовим 
специалистов целевым обра-
зом в рамках Федерального 
проекта «Профессионалитет», 
- отметили в «Аэродинамике».

Аэропорты Краснодара, 
Анапы и Геленджика закрыли 
в феврале 2022 года. Един-

ственным хабом в Краснодар-
ском крае, который принимает 
рейсы, остался Сочи.

Аэропорты Кубани  
не откроют в ближайшее время

Воздушную гавань в Краснодаре 
закрыли еще в 2022 году.
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На специалистов 
каких профессий 
самый большой 

спрос.

4 477 000
уНИКАЛьНых ПОсЕтИтЕЛЕй
зА мИНуВШИЕ сутКИ

Среда, 29 января
№ 6-c (27654-c)/2025 год
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Анастасия СТЕПАНОВА

А танкер 
«Волгонефть-239» 
готовят к разделке 
и утилизации. 

Финальная очистка двух 
танкеров, которые затону-
ли в результате шторам в 
Керченском проливе 15 де-
кабря, и отсеков кормовой 
части «Волгонефть-239» от 
мазута полностью завер-
шена. Причем с опереже-
нием графика. Битумово-
зы перекачали и вывезли 
все остатки нефтепродук-
тов. Меньше чем за неде-
лю специалисты выгрузи-
ли около 1500 тонн мазута. 
Теперь сотрудники Мор-
спасслужбы готовят тан-
кер «Волгонефть-239» к 
утилизации. Его распилят 
и вывезут по частям. Но 
водолазы продолжают ра-
ботать в море и обследуют 
те части танкеров, которые 
затонули и сейчас лежат на 
дне. Работают на глубине 
20 метров. Также они чи-
стят дно моря в Анапе. 

- В районе причала Витя-
зево работают три группы 
водолазов. Они собира-
ют на дне загрязненный 
грунт, мазут, готовят меш-
ки для следующей группы, 
которая переправляет их 
на поверхность. Их за-

гружают на специальный 
плот, который перевозит 
груз на берег, - объяснил 
в эфире новостного шоу 
«Первая ласточка» на ра-
дио «КП»-Кубань» началь-
ник пресс-службы ГУ МЧС 
России по Краснодарскому 
краю Александр Субочев. 
- Конечно, мы не исклю-
чаем, что может случиться 
шторм и появятся новые 
участки загрязнения. У нас 
есть залежи мазута на от-
дельных участках - в райо-
не причала Витязево. Пока 
сложно сказать, сколько 
еще нужно собрать. Но в 
целом собрали 100 меш-
ков весом по 50 кг каждый. 
В районе причала Витя-
зево глубина составляет 
порядка восьми метров. 
Для мазута это благопри-
ятная глубина, где море 
еще чуть-чуть прогрева-
ется. Он превращается в 
вязкий вид, и водолазам 
очень сложно собирать его 
в мешки под водой. Еще он 
налипает на части обору-
дования, амуницию наших 
сотрудников и маску. По-
сле того, как они поднима-
ются, специальным отпа-
ривателем убираем мазут. 

Картина дня:

Евгения ОСТРАЯ 

Больше месяца 
ежедневно на загряз-
ненных нефтепродук-
тами пляжах Кубани 
высаживается десант 
из добровольцев, что-
бы собирать теперь 
уже мазутную крош-
ку. Все понимают, что 
коварный нефтепро-
дукт - камень, только 
пока холодно. Но сто-
ит начать припекать 
солнцу, и он станет 
смердящей субстан-
цией, с которой не 
хотелось бы сопри-
касаться.

- Все понимают, что 
до весны необходимо 
очистить здесь все, - 
говорят волонтеры с 
необычными лопата-
ми. Эти чудо-устрой-
ства, на которых смон-
тировали сито вместо 
совка, сейчас в боль-
шом почете у всех лик-
видаторов.

- Это, конечно, удоб-
нее, чем с дуршлагом 
лазать! Спина ровная. 
А то иногда разогнуть-
ся потом невозможно, 
после денька такой ра-
боты с песком, - гово-
рит директор сельского 
Дома культуры Татьяна 
Королева, приехавшая 
спасать пляжи вместе 
с делегацией из Крым-
ского района.

За каждым муни-
ципалитетом, а их в 

крае 44, по-прежнему 
закреплена террито-
рия на пляжах Анапы 
и окрестностей. Они 
ответственны возвра-
щать участкам если не 
первозданную чисто-
ту, то близкую к ней. 
И все стараются.

- Приближается 
сезон штормов. Он 

в Анапе наступит 
как раз в феврале. 
Вот это будет новый 
экзамен, - твердят 
волонтеры.

Зато, к счастью, 
до штормов у танке-
ра «Волгонефть-239» 
откачали весь имев-
шийся там мазут. А в 
Морспасслужбе по-
казали, как выглядит 
маленькая искусствен-
ная бухточка - насып-
ное кольцо, в которое 
взяли судно во время 
откачки.

- Искусственная 
бухта вокруг мазутно-
го танкера еще станет 
оазисом, - смеются 
спасатели.

На самом деле, судно 
за два месяца распилят 
и уберут. А остров, ве-
роятнее всего, смоет 
море. 

Танкер распилят 
за два месяца

Водолазы чистят дно

Так выглядят  
фракции 

нефтепродукта, которые 
залегли в воде.

Гарик АРОЯН 

Анапчанка 
организовала 
группу помощи 
и с первых дней 
продолжает 
ликвидировать 
последствия ЧС. 

Руководитель анап-
ского территориаль-
ного общественного 
самоуправления № 1 
«Маяк» Елена Лейтан 
с первых дней ЧС в 
Черном море помога-
ет справляться с по-

следствиями выброса 
мазута.

- Когда я узнала о 
разливе мазута на анап-
ские берега, то сразу со-
здала группы в соцсетях 
с призывом о помощи. 
В первые дни удалось 
собрать 600 человек. 
А 17 декабря мы уже 
вышли очищать цен-
тральный пляж Анапы, 
- рассказывает Елена 
Лейтан. - Многие лю-
ди, которые не могли 
помочь физически и 

лично приехать уби-
рать мазут, отправляли 
костюмы, амуницию и 
делали пожертвования. 
Нам помогают со всей 
страны. Недавно ко мне 
обращались жители из 
Пензы - 19 человек. Мы 
помогли им с размеще-
нием, и теперь они у 
нас тут трудятся. Же-
лающих помочь много, 
но сейчас мы стараемся 
формировать команды 
из местных жителей, 
потому что волонтеры 

уезжают и приезжают 
не стабильно. 

Елена со своей груп-
пой работает на пляже 
станицы Благовещен-
ской. Она не только 
чистит пляжи, но еще 
и трудится в волонтер-
ском пункте, где рас-
пределяет ликвидато-
ров ЧС на группы - кто 
на берег, кто - спасать 
птиц.

- Но сейчас многие 
думают, что работы 
осталось мало, и разъ-

езжаются по домам. Од-
нако работы предсто-
ит еще много, поэтому 

лишние руки никогда 
не помешают, - говорит 
Елена Лейтан.

Неравнодушна к своим пляжам 

Разломившийся на части танкер 
совсем скоро уберут. 

 А территорию 
вокруг него 
продолжают 
убирать  
от мазута.

ЗНАЙ НАШИХ

Елена Лейтан больше месяца 
спасает пляжи Анапы.
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Наталия КОЖЕВНИКОВА

В Краснодарский край посреди зимы 
ворвется практически весенняя погода. 
В целом январь 2025 года выдался в 
регионе теплым, обошлось даже без 
рождественских и крещенских моро-
зов. А под конец месяца на Кубани и 
вовсе обещают до 17 градусов.

- Каких-то существенных осадков, 
по крайней мере в рабочие дни, мы 
не ждем, - рассказала начальник 
отдела гидрометобеспечения 
Краснодарского гидрометцен-
тра Вилия Тукаева.

При этом туманы на территории Кра-
снодарского края еще сохранятся. 
Однако уменьшится их интенсивность. 

В большей степени белая пелена бу-
дет наблюдаться только по ночам и 
в утренние часы, а днем солнечные 
лучи уже должны пробивать туман.

- В ночные и утренние часы есть 
вероятность гололедно-изморозевых 
отложений. Они будут слабые, не-
большая морось возможна именно 
из тумана, - отмечает Вилия Тукаева.

По ночам в регионе прогнозируют 
от +3 до -2 градусов. Исключением 
станет восточная половина края, где 
ожидается до 6 градусов мороза.

 - Как только выглянет солнце и туман 
разрушится, температура воздуха резко 

пойдет вверх. Поэтому в тех районах, где 
ожидаются туманы, прогнозируется 5-10 
тепла, а где их не будет - +10…+15», - 
комментирует метеоролог.

29 и 30 января в целом по Кра-
снодарскому краю ожидается от 7 
до 12 градусов тепла, а местами по 
региону воздух прогреется до +17 
градусов.

31 января температура воздуха 
немного начнет понижаться, букваль-
но на 2-3 градуса. Такая тенденция 
будет наблюдаться и в выходные. При 
этом ночные температуры сохранятся 
в тех же пределах, что и ранее.

 ■ ГРОМКАЯ ТЕМА

Евгения ОСТРАЯ

Елена Хахалева 
скрывалась  
от следствия за 
границей после 
богатой свадьбы 
дочери.

Эта свадьба так пела и пля-
са, что ее забыть не могут уже 
как восемь лет. Летом 2017 
года обычная судья Красно-
дарского краевого суда Еле-

на Хахалева с размахом вы-
дала замуж дочь Софию за 
рядового следователя Вади-
ма Бадалова. На празднике 
молодых поздравляли Нико-
лай Басков, Иосиф Кобзон, 
Вера Брежнева. Когда ка-
дры со свадьбы просочились в 
Сеть, народ негодовал - откуда 
деньги на торжество? Потом 
даже нашлась декларация 
Елены Хахалевой, в которой 
значился ее годовой доход в 
1,5 млн рублей. На саму же 
свадьбу, по разным подсчетам, 
потратили до 27 млн рублей. 
А Хахалеву прозвали «золотой 
судьей». 

Эти траты даже в окружении 
служительницы Фемиды сочли 
чрезмерными, и на Елену Хаха-
леву посыпались проверки. Са-
ма же судья заявила, что банкет 
был не за ее счет, его оплатил 
ее бывший муж и отец Софии - 
бизнесмен Роберт Хахалев. 

Сначала Совет судей Кубани 
проверил доходы коллеги. И 
ничего криминального не на-
шел. Но решающим в ее ка-
рьере стал вопрос трудовой 
дисциплины. Выяснилось, что 
не все судебные заседания 
Елена Хахалева посещала. 
Она просто просила коллег 
по составу отмечать свое при-

сутствие, а сама улетала отды-
хать за границу. При этом полу-
чала зарплату. После этого с 
Хахалевой сняли полномочия 
судьи и даже завели на нее 
уголовное дело за служебный 
подлог и мошенничество на 
миллион рублей. 

Сама Елена Хахалева сбе-
жала в Грузию, откуда подала 
жалобу в Верховный суд. А еще 
разразилась отповедью - напи-
сала открытое письмо, в кото-
ром все происходящее назвала 
травлей и попыткой дискреди-
тировать правоохранительную 
и судебную системы. Но это 
ей не помогло, суд оставил ее 

жалобу без удовлетворения. А 
в мае 2022 года ее объявили в 
розыск. С тех пор о «золотой 
судье» не было ничего слышно. 
Видимо, Хахалева решила, что 
дело утряслось, и собралась 
в путешествие. Ее задержали 
27 января в аэропорту Баку, 

откуда она собиралась отпра-
виться в ОАЭ. 

- Хахалева будет экстрадирова-
на в Россию после того, как суд в 
Азербайджане вынесет соответ-
ствующее решение, - сообщил 
источник в азербайджанских 
правоохранительных органах.

Кубань

В конце зимы 
пришла весна

УРОЖАЙ

Галина КОПЫЛОВА

Плохой урожай 
стал причиной 
резкого повышения 
стоимости  
на корнеплоды. 

Росстат опубликовал подо-
рожавшие за год продукты. На 
самых высоких позициях оказа-
лись не сливочное масло и… 
не красная икра, а картофель 
- овощ, которым богата плодо-
родная земля юга России. Сто-
имость на него выросла почти 
в два раза. Оказалось, что на 
ценах сказался плохой урожай.

- Цены на картошку выро-
сли почти на 92%, и она стала 
стоить в среднем 57 рублей 
за килограмм. Также в числе 
наиболее подорожавших про-
дуктов - лук репчатый (рост цен 
на 48%), капуста белокочанная 
(+45%), икра лососевых рыб 
(+48%). Еще сильно подорожа-
ло сливочное масло - на 36%, - 
сообщила старший аналитик 
группы суверенных и регио- 
нальных рейтингов АКРА 
Евгения Траутман.

Оказалось, что цена на кар-
тофель подвержена климатиче-
ской сезонности как в России в 
целом, так и в Краснодарском 
крае. Однако в 2024 году в ин-
фляционной динамике на карто-
фель наблюдались некоторые 
отклонения, и это общероссий-
ский тренд.

На Кубани в июле ежегодно 
наблюдается снижение цены 
на картофель в сравнении с 
ее июньскими значениями. В 
среднем за 5 лет (2019-2023 
г.г.) в июле цена на картофель 
снижалась относительно ию-
ня примерно на 25%. В июле 
2024 года цена снизилась ме-
нее значимо - на 7%. Несвойст-
венная данному виду продукта 
ценовая динамика может отча-
сти объясняться сдвигами в 
графике и объемах поставок 

импортного картофеля в связи 
с негативными прогнозами на 
урожай на фоне неблагоприят-
ных погодных условий.

- В 2024 году урожай карто-
феля сократился примерно на 
12%, - объясняет экономист 
Роман Иноземцев. - Это прои-
зошло из-за засухи. Плюс у нас 
горюче-смазочные материалы 
активно дорожали в прошлом 
году и продолжат дорожать. 
А для доставки овощей, осо-
бенно такого низкого ценового 
сегмента, как картофель, лук, 
свекла, то есть наших лидеров 
по росту цен, доля затрат ГСМ 
очень большая. Потому что, на-
пример, в одном грузовике едет 
рублей в виде картофеля гора-
здо меньше, чем, например, 
если это будут помидоры. Со-
ответственно, для того, чтобы 
заработать миллион рублей, 
нужно перевезти больше кар-
тофеля в тоннах, чем помидо-
ров. Эти корнеплоды довольно 
тяжелые, как и капуста.

Цены на картофель в 2025 
году будут также зависеть в 
основном от урожайности.

В крае вырос в цене 
картофель

Январь порадует 
своим аномальным 
теплом.

«Золотую судью» поймали 
в Баку и вернут в Россию

Основана в мае 1925 года

Вторник, 18 июля

Продолжение читайте 
на > страницах 14 - 15.

Владимир ВОРСОБИН

У этого трудолюбивого 
крестьянина, поверившего 
государству, сначала 
чуть не погубили скотину, 
а теперь отобрали участок, 
который он возделал.

КРЕСТЬЯНСКИЕ СЛЕЗЫ
Не думал, что встречу этого челове-ка снова. Плохой это знак. Странный.Выздоровевшие не любят вспоми-нать врачей - герои моих материалов исчезают по той же причине.Значит, их проблемы решены. Зна-чит - слава Богу.

Из-за ошибки  
чиновников 
«плачущий фермер»  
стал безземельным

                   Виталий Милонов, депутат:

сВадьба дочерИ скромной краснодарской 
судьИ по размаху сраВнялась 
с женИтьбой олИгархоВ 

Подробности  
читайте на > странице 4 - 5.

in
st

ag
ra

m
.c

om

Торжество поражало!  
Молодых (на фото справа) 
поздравляли такие звезды,  

как Басков и Меладзе 
 (на фото вверху они 
с матерью невесты).
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Новое в правилах дорожного движения: 
ездить придется 
на экологически 
чистых автомобилях

Читайте на >  странице 8.

Нужны ли в школах 
уроки сексуального  
воспитания

«ЭТО» МЫ 
НЕ ПРОХОДИЛИ

21.05
(мск)

газета нашего региона ● кубань

Елена Хахалева числилась  
в розыске с 2022 года.

Галина КОПЫЛОВА

Из-за мягкой зимы 
в регионе цветут 
крокусы, мимоза 
и подснежники. 

Как в сказке «12 меся-
цев» первыми на юге Рос-
сии распустились подснеж-
ники. Их заметили в Крыму 
и Краснодарском крае еще 
в декабре. Краснокнижные 
цветы вытянулись к сол-

нышку в зимние теплые 
«окна» не только в лесах, 
но и палисадниках местных 
жителей. Белоснежные ко-
локольчики цветут вовсю 
до сих пор.

В январе эстафету при-
няли нарциссы и крокусы. 
Желтые и сиреневые цвет-
ки распустились в местных 
общественных зонах от-
дыха. Например, крокусы 
устилают газоны в парке 
«Краснодар».

В Сочи также раньше 
времени распустилась ми-
моза. Привычное для нее 
время цветения - февраль. 
Желтые пушистые букеты 
стали уже традиционным 
символом 8 Марта, теперь 
продавцы надеются, что к 
Женскому дню веточки 
еще не завянут.

- Последние годы мимоза 
все чаще распускается в 
Сочи в январе, а иногда да-
же в конце декабря. Срок 

цветения зависит от пого-
ды и места произрастания, 
ближе к морю и на границе 
с Абхазией цветет раньше, 
- пояснила ведущий науч-
ный сотрудник Сочин-
ского национального 
парка Галина Солтани.

Раннее цветение расте-
ний связывают с теплой 
осенью, которая прошла 
без типичных заморозков, 
и мягкой зимой.

Цветы распустились раньше времени
КсТАТИ

Мимоза, подснежники  
и крокусы уже вовсю цветут.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Удивительные похождения 
элитной украинской 
части «Анна Киевская», 
ставшей зеркалом развала 
ВСУ и бессилия НАТО.

ЧУТЬ ЛУЧШЕ МУШКЕТЕРОВ
- Вы, наверное, не знаете, что 

французы готовили наших бойцов 
не бесплатно? За каждого выстави-
ли счет от 7 до 10 тысяч евро. И при 
этом учили их не современному бою, 
а войне прошлого века. Это чуть луч-
ше, чем мушкетеров. Это стиль всего 
НАТО: там не понимают, что сегодня 
происходит на поле боя.

Телеведущая хлопала ресницами. 
Украинский военный эксперт Денис 
Ярославский метал громы и молнии. 
Речь шла о 155-й бригаде ВСУ, ко-
торую называли элитной, с пафосом 
присвоив ей имя «Анна Киевская». 
Бригада должна была стать первой 
из 14, созданных по принципу «От 
Киева - люди, от Запада - вооружение 
и подготовка». Осенью 2024-го ее от-
правили на учебу во Францию, воору-
жили танками «Леопард» и самоход-
ками «Цезарь»... Но, попав под конец 
года на фронт, под Покровск, «Анна 
Киевская» начала нести огромные 
потери. К сегодняшнему дню коман-
дира бригады сняли, а технику и лю-
дей распихивают по другим частям.

Короткая бесславная история этой 
бригады - как слепок всей украин-
ской армии и подлинной картины 
помощи Запада Киеву.

«Позорище! Похоже, НАТО с Зе-
ленским и Сырским намеренно уни-
чтожают украинцев!» - это один из 
множества комментариев в соцсетях, 
причем не самый злобный.

ПОЙМАЛИ У ПОДЪЕЗДА - 
БУДЕШЬ ОФИЦЕРОМ!

История у 155-й и правда короткая. 
Ее личный состав добывали «буси-
ки» ТЦК (территориальные центры 
комплектования - так на Украине 
теперь называют военкоматы). «Лю-
доловы» заламывали будущей во-
енной элите руки, угрожали и пи-
хали в «бусики»... Вадим Вейкай из 
Ужгорода рассказал, как амбалы из 
ТЦК скрутили его и обманом от-
правили воевать. Сейчас Вейкай в 
российском плену, вспоминает все 
как страшный сон.

- Меня встретили у подъезда, - 
рассказывает плененный под По-
кровском украинец. - Предложили 
проехать с ними, проверить, так как 
якобы я значусь в розыске, - расска-
зывает он. - Но я сразу понял, что 
меня в ТЦК повезут. Все, попал! А 
меня сразу назначили командиром 
разведвзвода. Им нужно было пока-
зать, как они могут быстро собрать 
полноценную бригаду.

Есть высшее образование? Будешь 
офицером! Еще одному мобилизо-
ванному украинцу сразу дали млад-
шего лейтенанта, сделали команди-
ром инженерного взвода.

- Я не кадровый офицер, я на во-
енной кафедре 20 лет назад учил-
ся, - делился он с западными жур-
налистами. - И этого достаточно! 
Подчиненные тоже - одни мобили-
зованные. Они хоть проходили базо-

вую военную подготовку - стрельбы, 
действия в разных ситуациях. А я... 
«Тебе как офицеру такое без надоб-
ности», - сказал комбат. Ничего себе, 
а воевать я как буду?!

К октябрю, когда «Анна Киевская» 
убыла на двухмесячную подготовку 
во Францию, в штате было больше 
3 тысяч таких вояк. Многие и авто-
мата в руках не держали, но Западу их 
все равно представляли как «воинов 
света», которые с помощью оружия 
НАТО обратят в бегство «этих рус-
ских орков».

Впрочем, до Франции доехали да-
леко не все. И не все вернулись.

ЗА КОЛЮЧЕЙ ПРОВОЛОКОЙ
Потери в бригаде начались с 

первых дней ее существования. 
На Украине это называют СЗЧ 
- «самовільне залишення части-
ни». То есть «самоход», бегство 
домой или куда придется. А что, 
кто-то надеялся, что «бусифи-
цированные» вояки не сбегут?

Украинский военблогер Юрий 
Бутусов, вытащивший историю 
бригады на свет божий, опубли-
ковал целый график побегов. В 
марте, когда в соединении числи-
лось всего 46 человек, зафиксиро-
вано 3 «самохода». В апреле - 6, в 
мае - 31, в июне - 185. Прогрессия! 
В октябре, когда 155-я бригада от-
правилась на родину Наполеона, 
в СЗЧ числилось уже 935 вояк. И 
это при общей численности бри-

гады в 3211 человек. 30 процентов, 
каждый третий сбежал!

Наверное, и в Киеве, и в Париже 
обо всем этом знали. Но не отменять 
же пафосный и окормляемый лично 
Макроном и Зеленским красивый 
проект! Первый с гордостью публи-
ковал видео подготовки «Анны Киев-
ской», которая шла под Страсбургом. 
Он, правда, умолчал, что будущую 
элиту ВСУ во Франции держали, как 
в концлагере.

- Территория, где мы жили, была 
полностью огорожена, - рассказал 
один из самоходчиков, переживший 
натовскую подготовку. - Французы 
ходили вокруг с собаками. Ночью над 

этой территорией запускали дроны. 
Забор был с колючей проволокой. 
Но и там умудрялись сбегать. Честно, 
если бы за нами не смотрели, как в 
тюрьме, половина бы убежали еще 
во Франции.

За два страсбургских месяца «утек-
ло» 50 человек. Некоторые тут же по-
дали прошение о политическом убе-
жище во Франции, обосновывая это 
тем, что на родине им грозит смерть.

ОСВОИЛИ МИЛЛИАРД
Макрон мог бы уже тогда не по-

зориться. От того, что происходило 
в 155-й, у натовского командова-
ния волосы вставали дыбом. Ведь 
«Леопарды» и «Цезари» передавали 
в подразделения, которые были не 
готовы даже к стрелковому бою. Ну а 
кого можно подготовить за 2 месяца 
с нуля?!

- По телику показывали, как мы 
где-то на полигоне бегали, стреля-
ли, - рассказывает «сэзэчешник», 
которого даже командирская долж-
ность не остановила от побега. - Да, 
было такое. Но это показуха на уров-
не курса молодого бойца. Чему меня 
там научили? Да ничему! Я не знаю, 
что делать на поле боя. И люди, у 
меня их в подчинении было 30 че-
ловек, тоже не обучены. И я должен 
рисковать их и своей жизнями!

Военблогер Бутусов отмечает: «Ка-
чество обучения по многим специ-
альностям, в первую очередь это ка-
сается операторов БПЛА, оказалось 
ниже плинтуса».

- И это называется «готовили бри-
гаду по стандартам НАТО», - про-
должает возмущаться в украинском 
телеэфире военэксперт Денис Ярос-
лавский. - Что это за стандарты? По-
лучается, в НАТО не знают, как два 
оператора БПЛА могут закрыть уча-

Уже ходят разговоры, что все злоключения 155-й бригады на-
чались из-за исторического подлога. Потому что не было никакой 
Анны Киевской, а была реальная историческая личность - Анна 
Русская. Вот за свое переименование она и мстит.

Она бы точно не одобрила войну против России.
Жила Анна еще в XI веке. Ее отец, Ярослав Мудрый, княжил 

в Ростове, потом в Новгороде, затем в Киеве, основал город 
Ярославль, ввел первый на Руси свод законов «Русскую прав-
ду», и на печати его было выбито: «Великий архонт России». В 
1051 году Ярослав выдал дочь Анну за французского короля 

Генриха I, она родила ему троих детей и стала предком всех бу-
дущих французских монархов. А после смерти мужа в 1060-м 
Анна даже правила Францией как регент несовершеннолетнего 
сына Филиппа I.

Анна была не только женой, матерью и правительницей, она 
стала проводником русской культуры во Франции. В Европе ее 
называли Анной Русской, или Агнессой Русской. Так что, украв 
такое громкое имя и исковеркав его, команда Зеленского здо-
рово рисковала. Вдруг Анна Русская смотрит сейчас на проис-
ходящее с небес и помогает русской армии?
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А какие красивые селфи из Франции отсылали на Украину! Новенькие 
пушки «Цезарь» и шевроны бригады «Анна Киевская» со скорпионом.

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

- Значит, 
план такой: 
доезжаем 

до Киева и разом 
разбегаемся. 

 Как бригаду назовете, так и будет       воевать

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Дочь Ярослава Мудрого помогает русской армии



Россия
www.kp.ru 529.01.2025

сток фронта, который раньше держал 
батальон?! Получается, сами натов-
ские страны не готовы к современ-
ной войне - совершенно. Русские их 
перекусят.

Зато денег на «Анне Киевской» 
французы освоили - почти милли-
ард евро! Подготовка, снаряжение, 
вооружение бригады... Правда, мно-
гое подозрительно быстро «испари-
лось» где-то по дороге к фронту. По 
крайней мере, из предусмотренных 
150 дронов (мизерное по нынеш-
ним временам количество) по воз-
вращении из Франции в наличии не 
оказалось ни одного. Быстро что-то 
закупили на собранные волонтерами 
деньги, но это больше для успокое-
ния.

«Все 120-миллиметровые миномет-
ные мины производства предприя-
тия минстратегпрома, отгруженные 
бригаде, оказались бракованными, - 
пишет Бутусов. - 4 декабря при про-
ведении испытательных стрельб из 
10 мин не взорвалась ни одна. Пол-
ностью отсутствовали средства РЭБ, 
не было времени оборудовать все 
боевые машины надежными решет-
ками, не было самих решеток. Все 
это просили у волонтеров, никаких 
заявок на дроны и РЭБ миноборо-
ны не выполнило. В 
результате новенькие 
танки «Леопард-2А4» и 
бронемашины VAB по-
несли потери при пер-
вых же попытках при-
менить их на фронте 
от вражеских дронов».

1700 ДЕЗЕРТИРОВ
Однако, несмотря ни на что, в се-

редине ноября бригаду имени Анны 
Киевской торжественно благосло-
вили. Министр обороны Франции 
Себастьян Лекорню расписался на 
ее знамени и объявил: воины готовы 
к отправке на Украину, 155-я вскоре 
усилит одно из ключевых направле-
ний фронта.

В танковом батальоне бригады зна-
чился 31 танк Leopard 2А4, в артдиви-
зионе - десятки самоходок CAESAR, 
3 механизированных батальона браво 
катили на 128 бронетранспортерах 
VAB, а у подразделений разведки на-
считывалось 18 легких колесных тан-
ков AMX-10RC.

Однако ничего хорошего «Анну 
Киевскую» на фронте, конечно, не 
ждало. Это понимали и сами «воины 
света». В итоге к декабрю общее ко-
личество дезертиров в бригаде пре-
высило 1700 человек!

В Киеве быстро осознали пер-
спективы «элитного» соединения. 
И начали потихоньку перетаскивать 
западную технику в другие, более на-
дежные части. Не обученные НАТО. 
Фактически 155-я бригада стала до-
нором. Украинские журналисты даже 
выдвинули «спасительную» версию, 
что само создание «Анны Киевской» 
нужно было лишь для того, чтобы 
стрясти с Европы лишние «Леопар-
ды» и «Цезари». А что? Украинская 
хитрость - она такая.

Оставшихся «элитных воинов», не 
сбежавших из супербригады, все же 
отправили на фронт.

Хотя командование ВСУ очень со-
мневалось. Но сверху надавили, все-

таки совместный с НАТО проект. В 
Европе не поймут.

И оказалась 155-я под Покровском, 
в самом пекле. Хотя для ВСУ сейчас 
пекло везде.

В первые же дни из «Анны Киев-
ской» пошел широкий поток раненых 
и убитых. Сколько их, данные засе-
кречены. Но известно, что за одну 
неделю боев еще 198 человек двинули 
в «самоволку». То есть сбежали прямо 
из окопов.

У ПОЛКОВНИКА  
НЕ ВЫДЕРЖАЛО СЕРДЦЕ

В бригаду направили спецкомис-
сию. И боеготовность «элиты» по-
вергла проверяющих в глубокий шок. 
Такой, что глава спецкомиссии, на-
чальник штаба командования «Запад» 
ВСУ полковник Александр Селецкий 
умер 30 декабря от сердечного при-
ступа.

Командира бригады Дмитрия Рюм-
шина просто сняли с должности. А 
потом и задержали - за то, что не до-
кладывал о массовом дезертирстве. 
За бездействие в условиях военного 
положения ему грозит 10 лет.

Но и после этого «Анну Киевскую» 
с фронта не отозвали. Видно, заме-
нить нечем и некем.

Тот же военблогер Бутусов расска-
зывает историю, когда из-за неком-
плекта командиру одного из бата-
льонов «Анны Киевской» пришлось 
самому идти в атаку с ротой обеспече-
ния. Они якобы даже позицию взяли, 
но удержать не смогли. Наверное, 
сначала российских бойцов на этой 
позиции не было? А потом пришли...

солдаты неудачи   
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 Как бригаду назовете, так и будет       воевать

«Анна Русская, королева Франции» - надпись  
на старинной статуе под Парижем. Современная 

Украина и тут подсуетилась, уговорив 
французов исправить в исторической надписи 

слово «Русская» на «Киевская». 

■ ШИБКО СТРАШНЫЙ ЭПИСТОЛЯРИЙ

Президент 
США выставил 
в соцсетях 
«ультиматум 
Путину».

Может, Дональд Трамп 
не знает, но Владимир 
Путин не пользуется 
соцсетями. Он принад-
лежит к дотиктоковой 
эре мировой политики, 
в которой серьезные ли-
деры важные темы об-
суждают в формате диа-
лога, а не электронных 
маляв. И для того чтобы 
высказать свое видение 
на прекращение боев 
на Украине, товарищу 
Трампу лучше бы как 
минимум созвониться. 
Тем более теперь это 
можно делать по видеос-
вязи, как недавно Путин 
переговорил с Си Цзинь-
пином.

Но Трамп зачем-то 
решил опубличить свой 
ультиматум сразу через 
интернет. Начал-то за 
здравие. И России он 
вредить не хочет, и на-
род русский любит, да 
и с Путиным у него, по 
его мнению, отношения 
хорошие. «Мы никогда 
не должны забывать, 
что Россия помогла нам 
выиграть Вторую ми-
ровую войну, потеряв 
почти 60 000 000 жиз-
ней», - сделал Донни, 
как ему кажется, реве-
ранс в адрес СССР.

И бог с ним, что офи-
циально погибло вдвое 
меньше советских граж-
дан. От этого трагедия 
не становится менее ко-
лоссальной. К тому, что 
Трамп путается в показа-
ниях, мы тоже уже при-
выкли - в 2020 году он 
называл цифру в 50 мил-
лионов. Но, простите, 
господин президент, кто 

кому помог? Все-таки 
хребет Гитлеру перело-
мили в Сталинграде, а не 
в Нормандии, куда вы 
высадились только тог-
да, когда всем уже стало 
ясно, что СССР победит.

Но мы, без всяких шу-
ток, благодарны Амери-
ке за ленд-лиз, который 
помог нам победить Гит-
лера.

«При всем при этом я 
собираюсь оказать Рос-
сии, экономика которой 
рушится, и президенту 
Путину очень большую 
услугу. Успокойтесь сей-
час и ПРЕКРАТИТЕ эту 
нелепую войну! ДОЛЖ-
НО СТАТЬ ТОЛЬКО 
ХУЖЕ. Если мы не за-
ключим «сделку», и это 
произойдет скоро, у ме-
ня не останется другого 
выбора, кроме как уста-
новить высокие налоги, 
пошлины и санкции на 
все, что Россия продает 
Соединенным Штатам… 
Пришло время «ЗА-
КЛЮЧИТЬ СДЕЛКУ». 
Нет, это не у меня запали 
кнопки. Этим истерич-
ным стилем президент 
США подчеркивает се-
рьезность намерений.

О деталях сделки, ви-
димо, Москва должна 
догадаться. И черт с ней, 
с «разрушенной эконо-
микой», при которой 
у нас пенсии индекси-
руют с 1 января задним 
числом, исходя из сегод-
няшней, а не плановой 
инфляции. В конце кон-
цов и про «разорванную 
в клочья экономику», 
и про «мировую изоля-
цию» мы слышали и от 
других лидеров Амери-
ки. Где они теперь? А вот 

про высокие пошлины 
на российские товары 
хотелось бы подробнее.

Чем таким мы до сих 
пор торгуем со Шта-
тами? А уже ничем. 
Последняя значимая 
строка дохода шла от 
продажи урана - США 
импортировали из Рос-
сии четверть своего 
ядерного топлива. Но 
Байден уже запретил 
ввоз нашего урана. Те-
перь морозьте свои уши 
назло Москве.

Справедливости ради 
стоит заметить, что стиль 
гопника Трамп врубил 
не только в разговоре 
с Россией. Канада, Да-
ния, Панама, Мекси-
ка тоже «выгребают» 
от «Дерзкого Донни». 
Хотя начинать диалог 
с ультиматумов - не са-
мый дальновидный ход 
лидера, претендующего 
на статус «миротворца». 
Москва никогда не пой-
дет на сделки, продикто-
ванные угрозами. Не для 
этого мы вам «Орешник» 
показывали. Для нача-
ла надо вспомнить, из-
за чего вообще началась 
СВО, почитать наши 
предложения от декабря 
2021 года, от которых от-
махнулся Байден и тем 
самым обрек Украи-
ну. Освежить в памяти 
и условия Путина для 
переговоров, которые 
он уже назвал.

Короче, незачет, До-
нальд Фредович. Вый-
дите назад и зайдите, как 
положено серьезному 
политику, представля-
ющему крупную держа-
ву, а не зарвавшемуся 
торгашу-рэкетиру.

 ■ ДОСЛОВНО

«Давайте не забывать, главную тяжесть в борьбе с фа-
шизмом вынесла и самую большую цену заплатила наша 
страна, Советский Союз. Америка помогала. Но есть один 
нюанс - для Америки это всегда бизнес.

Точно так же сейчас Америка, оказывая помощь Украине, 
зарабатывает деньги, продавая свои дорогие энергоресурсы 
Европе и размещая у себя военные заказы…

Мы всегда будем помнить помощь США. И надеемся, аме-
риканцы и Трамп разделят с нами радость празднования 
80-летия Победы.

Но давайте не забывать, что только Путин, уже став президентом, завершил вы-
платы Соединенным Штатам по ленд-лизу времен Великой Отечественной. Так что 
это был все-таки бизнес…»

 
(Пресс-секретарь Президента России Дмитрий ПЕСКОВ - на вопрос 

обозревателя «Комсомольской правды» Александра ГАМОВА 
об ультиматуме Трампа.)

Трещат морозы, 
вянут розы,  
а Дональд шлет 
Кремлю угрозы

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

Чего еще ждать от Трампа - международный 
политический прогноз > стр. 6.
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Андрей БАРАНОВ

Если оглянуться на то, ка-
ким в плане международной 
политики был уходящий 2024 
год, возникает пугающее чув-
ство, что мир сошел с ума. 
Бушует конфликт на Украи-
не, которую Запад избрал по-
лем битвы с Россией и словно 
одержимый льет и льет бензин 
в полыхающий огонь.  В неко-
торых западных столицах уже 
зазвучали бредовые призывы 
готовиться к скорой войне с 
русскими. На Ближнем Вос-
токе свалилась в хаос Сирия, 
и в регионе замаячил призрак 
нового большого столкновения.  

Понятно, что на этом фоне 
наступающий 2025-й будет не 
просто сложным, а запредель-
но нервным годом. О том, чего 
нам ждать, «КП» расспросила 
известных экспертов.

У ТРАМПА  
СВЯЗАНЫ РУКИ

- Многое в мире будет за-
висеть от того, какую ли-
нию в международных делах 
возьмется проводить новый 
президент США, - уверен 
американист Дмитрий Дроб-
ницкий. - Не исключаю, что 
Трамп искренне настроен 
на то, чтобы договориться с 
Владимиром Путиным. Впол-
не возможно, что скоро они 
созвонятся.  

Но дело в том, что Дональд, 
хотя и завоевал власть, пока 
не освободился от пут того 
самого «глубинного государ-
ства», которое не дало ему 
развернуться в полной мере 
в первый срок. Поэтому все 
его эпатажные инициативы, 
вроде «мира на Украине за 
24 часа», сразу столкнутся с 
саботажем со стороны феде-
рального госаппарата. И пре-
зиденту придется заняться 
беспощадной чисткой нело-
яльных ему людей в ключевых 
ведомствах. Но система бу-
дет сопротивляться и больно 
кусаться. Поэтому в 2025-м 
Штаты могут начать сползать 
к гражданской войне. Ско-
рее, это будет большая смута 
с разными формами противо-

стояния, вплоть до вспышек 
прямого насилия.

Сверхзадача Трампа - по-
ставить себе золотой памят-
ник как человеку, «сделавше-
му Америку снова великой». 
И желательно - поскорее. 
Поэтому в отношениях США 
с Россией, Европой, Кита-
ем будут попытки простых 
решений, Трамп это любит. 
При первом же сбое перего-
ворного процесса по Украине 
он скинет поддержку киев-
ского режима на Европу: вы 
за него ратуете - вот и зани-
майтесь! И если Старый Свет 
попробует брыкаться, им от-
ключат эмиссию, евро упадет 
моментально, и на этом все 
закончится. Следующим 
заходом станет попытка 
сменить правящую вер-
хушку в Киеве - на более 
протрамповскую. Одна-
ко очень быстро обнару-
жится, что это смена из 
разряда «шило на мыло».

Что касается политики 
в отношении Китая, то, 
исходя из логики Трам-
па, раз идешь на сделку 
с Россией, то нужно дру-
жить с ней против Пеки-
на. Но Москва уже четко 
обозначила, что это не 
пройдет. Значит, оста-
ется втягивать Китай в 
некую большую трой-
ку. Потому что всерьез 
враждовать и с нами, и 
с китайцами США долго 
не смогут - надорвутся. 
Добавьте к этому лич-
ную неприязнь Трампа к во-
йне. Он вряд ли в случае чего 
бросится защищать Тайвань 
с оружием в руках, ему важнее 
безопасные торговые пути в 
Южно-Китайском море.

КИТАЙ  
ЗАЙМЕТСЯ СОБОЙ

- В этом году почти совпа-
дут два Новых года по двум 
разным календарям: по ки-
тайскому он наступит в ночь 
на 29 января, и по амери-
канскому - 20 января, ког-
да произойдет инаугурация 
президента Трампа, - заме-
чает китаевед, писатель Юрий 

Тавровский. - Приход года 
Змеи, как считают не только 
хироманты, но и серьезные 
люди, которые опираются на 
анализ обстановки в мире, су-
лит Поднебесной политику 
гибкости, мудрости и нето-
ропливости, присущей этой 
рептилии. Страна продолжит 
приходить в себя после кови-
да, до сих пор, к сожалению, 
этот процесс не закончился. 
КНР сейчас переживает до-
статочно сложный период: 
замедлилось экономическое 
развитие, это влияет на все 
сферы жизни. Для того чтобы 
обеспечить в 2025 году рост в 
5% ВВП, придется напрячь 
силы.  

Предстоящий год будет го-
дом укрепления отношений 
с Москвой. Вместе отпразд-
нуем 80-летие Победы. Обе 
страны внесли в нее колос-
сальный вклад: наши жертвы 
исчисляются 27 миллиона-
ми человек, Китай потерял 
в борьбе с японскими агрес-
сорами 35 миллионов. На 
парадах 9 мая и 3 сентября 
наверняка будут два прези-
дента - Владимир Путин и Си 
Цзиньпин.

Не следует ожидать каких-
то неприятных сюрпризов по 
поводу Тайваня. В уходящем 
году сепаратисты не смогли 
одержать победу в парламен-
те. А без этого невозможно 
провозглашение независимо-
сти острова, что и является 
той красной линией, пере-
ход через которую означал 
бы войну. Это понимают и 
в Вашингтоне. Новой аме-
риканской администрации 
не нужно провоцировать 
военные действия в Тихом 
океане, ей выгодно сохранить 
Тайвань как источник полу-
проводников для своей про-
мышленности.

Возможны отдельные стол-
кновения Китая с Филип-
пинами  в районе спорных 
островов в Южно-Китайском 
море, но они наверняка будут 
очень ограниченными.

В ЕВРОПЕ -  
БЕЗ ПЕРЕМЕН

- Чего-то принципиально 
нового ожидать от Евросо-
юза в наступающем году не 
приходится, - считает спе-
циалист по международным 
отношениям Николай Топор-

нин. - Хотя в Германии после 
февральских парламентских 
выборов, скорее всего, будет 
новое правительство и новый 
канцлер. Но им на 90% станет 
христианский демократ Фри-
дрих Мерц, еще более жестко 
настроенный к России, чем 
Шольц.

Линия на тотальную под-
держку Украины продолжит-
ся, лишь Венгрия со Словаки-
ей будут этому оппонировать. 
От режима санкций в отно-
шении нашей страны евро-
пейцы не откажутся, летом 
надо ждать его очередного 
продления.

Но из Брюсселя будут вни-
мательно смотреть за тем, что 
происходит в Белом доме. И 
если рука Трампа не дрогнет 
и он начнет реализовывать 
многое из того, что обещал, 
то и Евросоюзу придется пе-
ресмотреть некоторые свои 
концептуальные установки, 
в том числе по России. Все-
таки США - это локомотив 
западного сообщества, и если 
он несколько сменит направ-
ление движения, то и всему 
составу придется следовать 
за ним.

Если Вашингтон 
сбросит на Европу бре-
мя поддержки Украи-
ны, то ЕС по мере сил 
продолжит финан-
сирование киевского 
режима и поставки 
оружия. Возможно, 
новое правительство 
в Берлине разрешит 
Киеву бить по целям 
в глубине России не-
мецкими крылатыми 
ракетами  Taurus. Но 
вопреки некоторым 
зазвучавшим сценари-
ям никаких войск на 
линию боевого сопри-
косновения европей-
ские страны посылать 
не собираются, даже 
поляки.

 

- Исчезновение режима Асада и вместе с ним 
и военного потенциала Сирии открывает США и 
Израилю возможность взять за горло Иран, - пола-
гает политолог-востоковед Елена Супонина. - 
Скорее всего, Дональд Трамп предложит иранцам 
договориться, но обставит сделку столь тяжелыми 
условиями (касающимися атомной программы 
Тегерана или затрагивающими его региональные 
амбиции), что Исламской Республике придется 
их отвергнуть. И тогда возрастает вероятность 
силового сценария. Тем более что нового аме-
риканского президента к этому всячески подтал-
кивает израильский премьер-министр Биньямин 
Нетаньяху. Он давно вынашивает планы бомбар-
дировок чувствительных объектов в Иране.  

Наверняка американцы продолжат наносить 

удары по йеменским хуситам. Бурлить будет в 
Палестине и Ливане.

Сирия по факту останется расколотой страной, 
и эти разделительные линии будут сохраняться. 
Вспышек напряженности стоит ждать как раз там, 
где они проходят, например, между курдами и ара-
бами. Вооруженной оппозиции, взявшей сейчас 
власть, нужно будет как можно скорее решать 
экономические проблемы, но ресурсов для этого 
у нее нет. Поэтому всеобщий хаос там продолжит 
нарастать. Турция в Сирию не вторгнется, но будет 
решать свои интересы с помощью подконтрольных 
ей вооруженных формирований. А вот израильские 
войска могут остаться на сирийской территории 
очень надолго.

Пока неясно, что будет с российскими военными 
базами в Тартусе и Хмеймиме. Предстоят сложные 
переговоры, исход которых предсказать трудно.
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m Сирия погрузится 

в тотальный хаос 
по типу ливийского 

и, скорее всего, 
останется расколотой 

страной. 
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Возможно, Трамп все-таки позвонит Путину.  
Еще до Нового года, выступая в Аризоне, он сказал,  
что услышал слова российского лидера о готовности 

встретиться. И заявил, что ждет этой встречи.  

Трамп поговорит с Путиным, 
войск НАТО на Украине не будет, 

а Сирия развалится на части

Какие сюрпризы на мировой арене нам готовит 2025 год.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК:  
ПРИЗРАК НОВОЙ ВОЙНЫ

29.01.2025
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Анна ДОБРЮХА

Врач-инфекционист 
ответил на главные 
вопросы о болезни.

С середины января в Рос-
сии пошла вверх заболевае-
мость гриппом и ОРВИ. За 
прошлую неделю зарегистри-
ровано на 31,9% заражений 
больше, чем на предыдущей, 
сообщил Роспотребнадзор. 
Доля больных гриппом пока 
относительно невелика, но 
она неуклонно растет. При 
этом преобладает вирус ти-
па А (H1N1)2009. Он чаще 
других вызывает тяжелое 
течение инфекции и может 
быстро привести к воспале-
нию легких. О «молниенос-
ном» гриппе, его правиль-
ной диагностике, лечении 
и восстановлении 
после болезни 
«Комсомолка» по-
говорила с врачом-
инфекционистом, 
педиатром, канди-
датом медицин-
ских наук Евгением 
ТИМАКОВЫМ.

ИНФЕКЦИЯ 
ПОВЫШЕННОЙ 
ТЯЖЕСТИ

- Евгений Юрьевич, это 
правда, что нынешний грипп 
может дать осложнение на 
легкие буквально в первые 
сутки, или все-таки преуве-
личение?

- Может. Но не у всех. Есть 
несколько причин, почему в 
этом эпидсезоне грипп в це-
лом протекает тяжелее. Мы 
практически не встречались 
с ним в течение всей панде-
мии ковида. Вакцинация от 
него тоже приостановилась. 
Поэтому коллективный им-
мунитет просел. Плюс сами 
вирусы гриппа за этот пери-
од значительно мутировали. 
Наконец, иммунная система 
и организм в целом у многих 
людей ослаблены ковидом. 
Особенно у тех, кто болел им 
по несколько раз.

На фоне таких условий к 
нам пришел штамм гриппа 
А(H1N1)2009, известный в 
народе как свиной грипп. 
Для этого вируса всегда ха-
рактерны более тяжелое 
течение болезни и повы-
шенный риск осложнений. 
Но есть и хорошая новость. 
Осенью достаточно успеш-
но прошла всероссийская 
кампания по вакцинации. 

Привито более 
половины насе-
ления. Поэтому 
вспышка заболе-
ваемости не должна 
быть очень масштабной, 
взрывной. Однако подъем 
числа заражений в любом 
случае будет. И те, кто не 
привит, действительно на-
ходятся под угрозой серьезно 
заболеть и получить ослож-
нения.

От редакции: вакциниро-
ваться не поздно и сейчас, 
отмечают врачи. Поскольку 
рост заражений может ид-
ти несколькими волнами и 
длиться вплоть до конца мар-
та и даже апреля (см. «Про-
гноз»). В течение 10 - 14 дней 
после прививки, пока идет 
выработка иммунитета, нуж-
но максимально беречься от 

ОРВИ. В частности, 
пореже бывать в об-
щественных местах. 
А при скоплении лю-
дей в помещениях на-
девать респиратор.

КАК ЗАПОДОЗРИТЬ 
ОСЛОЖНЕНИЕ

- Грипп A(H1N1) 
имеет специфическое 
течение, отличается от 

своих собратьев, - продол-
жает доктор Тимаков. - Этот 
вирус фактически собрал 
свойства нескольких других 
штаммов, как человеческих, 
так и от животных. В резуль-
тате инфекция имеет более 
острое, выраженное начало. 
И более активно затрагивает 
нижние дыхательные пути, 
бронхи и легкие. Если чело-
век давно не болел гриппом и 
не прививался от него, осла-
блен недавно перенесенным 
ковидом, то вирус A(H1N1) 
способен быстро прорвать 
местные иммунные барьеры 
(в носу, горле) и добраться 
до легких.

Как поясняют врачи, в 
этом случае в течение 24 - 48 
часов может развиться пер-

вичная вирусная пневмония. 
Ее симптомы проявляются 
на 2 - 5-й день после начала 
заболевания. В более позд-
ние сроки (обычно в период 
до 2 недель от начала гриппа) 
возможно присоединение 
вторичной, бактериальной 
пневмонии.

- Евгений Юрьевич, какие 
признаки сигналят, что грипп 
дал осложнение на легкие?

- Один из самых явных 
признаков - особенная боль 
во время кашля. Грипп ча-
сто вызывает трахеит, в этом 
случае при кашле больно в 
центре верхней части гру-
ди. А вот при осложнении 
на легкие появляется боль в 
спине и в боках, под ребра-
ми. Также возникают одыш-
ка, потливость, постоянное 
ощущение усталости. В таких 
ситуациях нужно скорее об-
ращаться к врачу, поскольку 
есть риск развития дыхатель-
ной недостаточности.

- Какие обследования лучше 
сделать?

- Первичную вирусную 
пневмонию рентген может 
не распознать. Ее хорошо 
определяет компьютерная 
томография, КТ. Если же 
стоит вопрос о присоедине-
нии бактериальной инфек-
ции и назначении антибио-
тиков, то здесь решающую 
роль играет анализ крови на 
прокальцитонин. Это спец-
ифический белок, уровень 
которого повышается при 
развитии бактериальных 
осложнений.

! Все анализы и обследова-
ния должен назначать врач, 
исходя из конкретных об-

стоятельств, после осмотра и 
опроса пациента.

ОТЛИЧИТЬ ОТ КОВИДА 
И ПРОСТУД

- Сейчас, кроме гриппа, гуля-
ет немало других ОРВИ. Есть 
ли отличия по симптомам?

- Традиционно грипп отли-
чается двумя ключевыми при-
знаками, - поясняет Евгений 
Тимаков. - Они встречаются 
в большинстве случаев, хотя 
и не в 100%. Первое - резкий 
и быстрый подъем темпера-
туры до высоких значений, 
38,5 градуса и выше. Второе - 
мышечная боль, ломота.

Но основной метод диа-
гностики - тесты. Сейчас в 
аптеках легко найти тест-
системы для домашнего ис-
пользования, распознающие 
сразу несколько инфекций. 
Это могут быть грипп + ко-
вид или дополнительно еще 
другие возбудители: аде-
новирус, респираторно-
синцитиальный вирус. Если 
есть возможность, советую 
сделать такой тест. При этом 
важно четко следовать ин-
струкции. Потому что, если 
мазки взяты неправильно, 
будет ложноотрицательный 
результат.

- Если грипп подтвердился, 
что дальше?

- Людям из групп риска - 
детям, беременным, лицам 
с серьезными хронически-
ми заболеваниями, старше 
60 лет - обязательно нужно 
вызвать врача. Или как ми-
нимум проконсультировать-
ся дистанционно. Важно по-
нимать: грипп - не рядовая 
простуда. Это инфекция, 
которая может поражать и 
сердце, и почки, и сердечно-
сосудистую, и нервную си-
стемы. Практически все 
органы и ткани в нашем ор-
ганизме.

ОБЛЕГЧАЕМ СИМПТОМЫ: 
ЧТО ПОМОЖЕТ

- Среди самых частых жалоб 
при гриппе - сильная лихорад-
ка, температура и боли - го-
ловная, в мышцах. Самые по-

пулярные жаропонижающие и 
болеутоляющие у нас - ибупро-
фен, парацетамол и аспирин. 
Какое из лекарств предпочти-
тельнее?

- Аспирин при гриппе кате-
горически противопоказан! У 
взрослых он повышает риск 
кровотечений, а у детей мо-
жет дать опаснейшие побоч-
ные реакции, вплоть до комы. 
Особенность парацетамола в 
том, что он в большей степе-
ни является жаропонижаю-
щим. А у ибупрофена больше 
выражены противовоспали-
тельный и обезболивающий 
эффекты. В некоторых слу-
чаях требуется сочетание - 
есть комбинированные пре-
параты, содержащие сразу 
несколько действующих ве-
ществ, включая легкий про-
тивоаллергенный компонент 
(он тоже может немного при-
глушать некоторые симпто-
мы гриппа).

- Правда ли, что после вы-
здоровления нужно какое-то 
время беречься, избегать ак-
тивных физнагрузок?

- Да, это очень важно! Грипп 
серьезно влияет в том числе 
на сердечно-сосудистую си-
стему, состояние стенок кро-
веносных сосудов, свойства 
крови. Возможно воспаление 
сердечной мышцы. Поэтому 
при сильных физнагрузках 
растет риск инфарктов и ин-
сультов. Минимум в течение 
двух недель рекомендуется 
воздерживаться от трениро-
вок в спортзале. Лучший вид 
физической активности для 
восстановления после грип-
па - обычная ходьба, прогул-
ки на свежем воздухе.

Также опасны эмоциональ-
ные перегрузки, чрезмерные 
переживания. Они приводят 
к скачкам артериального 
давления. И на фоне изме-
нений сердечно-сосудистой 
системы после гриппа также 
повышают риск инсультов. 
Поэтому старайтесь поберечь 
себя и своих близких.
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Евгений 
Тимаков.

Лечимся по-новому,  
что изменят  

в системе 
здравоохранения с этого 

года, читайте на сайте

В России  
набирает силу 
«молниеносный» 
грипп
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- Грипп любит холодную погоду, когда люди чаще 
собираются в помещениях и реже проветривают 
их из-за мороза. Пока относительно тепло 
и влажно, заболеваемость будет расти не 
сильно, - считает Евгений Тимаков. 
- Если в феврале придут холода, мы увидим 
более серьезную вспышку. Также еще одна 
волна возможна в случае похолодания в марте. 

ПРОГНОЗ

КОГДА 
БУДЕТ ПИК 
И ОКОНЧАНИЕ 
ВСПЫШКИ

В целом сезон гриппа 
и других ОРВИ 
обычно завершается 
к началу апреля.

Вирусную 
пневмонию,  
в которую 

болезнь переходит 
за сутки, рентген 

не увидит. 
Нужно КТ.

Здоровье
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Медицинские 
работники

До сих пор во 
многих медицинских 
учреждениях штат 
недоукомплектован. 
Особенно в глубинке, 
где медики - одна из 
самых востребован-
ных профессий.

Рост зарплат: на 
уровне инфляции.

нЭП: наши                 экономические полосы

Наталья ВАРСЕГОВА

какие профессии будут 
самыми нужными 
в наступившем году, 
кого из специалистов 
ждет прибавка 
к зарплате,  
а кто будет смотреть 
на них с завистью.

«Кадровый голод» - вот глав-
ное слово (вернее, словосочета-
ние) для российской экономики 
в 2024 году! И в году насту-
пившем мало что изменится: 
стране хронически не хвата-
ет рабочих рук. Поэтому мы 
обязательно увидим рост зар-
плат.

Но не во всех отраслях. На 
каких же специалистов спрос 
будет расти, а на каких - па-
дать? Что будет с доходами? 
Ответы на эти и другие вопро-
сы - в прогнозе для российского 
рынка труда на 2025 год, ко-
торый мы составили вместе с 
экспертами.

Я ЧастиЧно ЗанЯт!
Во многом 2025 год станет 

продолжением 2024-го.
- Рынок труда в 2024 году 

больше всего нуждался в «си-
них воротничках» (в первую 
очередь в промышленности, 
строительстве и логистике) 
и специалистах в сфере ин-
формационных технологий. 
В нынешнем году тенденции 

останутся теми же, - говорит 
Яков Якубович, ведущий экс-
перт Института фундамен-
тальных проблем социо-
гуманитарных наук НИЯУ 
МИФИ.

А вот еще один признак 
времени. Как отмечает ис-
следовательский центр сер-
виса «Зарплата.ру», количе-
ство вакансий с частичной 
занятостью в России за год 
выросло вдвое. Особенно в 
сферах доставки, торговли и 
складского хозяйства. При-
чем на подработку пригла-
шают не только работников 
без опыта и квалификации, 
но и высококлассных специ-

алистов. Потому что платят 
неплохо.

- Например, сейчас один 
час работника в сфере пере-
упаковки в логистическом 
центре маркетплейса дости-
гает 1000 рублей, что соот-
ветствует среднемесячной 
зарплате около 160 тысяч 
рублей, - приводит пример 
Якубович.

коМУ ПрибаВЯт,  
а коМУ нет

Еще одна тенденция, кото-
рая продолжится в 2025-м, - 
рост зарплат. За год зарплаты 
в среднем выросли на 16,4% 
(данные Минэка с октя-

бря-2023 по октябрь-2024, 
более свежей информации 
пока нет). Что же будет в этом 
году?

- В разных отраслях рост 
окажется разным. В первую 
очередь он будет наблюдаться 
в промышленности. Также 
можно ожидать рост зарплат 
в сфере логистики и внеш-
неэкономической деятель-
ности, - предполагает Яков 
Якубович.

А вот в строительстве, ско-
рее всего, рост зарплат затор-
мозит.

- Причины - сворачивание 
льготной ипотеки, ограни-
чение доступа к кредитам и 

стагнация (застой) рынка не-
движимости в целом, - уточ-
нил Яков Якубович.

По словам Якубовича, еще 
одна сфера, в которой оста-
новится рост доходов, - роз-
ничная торговля. «Виной» 
тому - развитие доставки и 
автоматизация процессов в 
торговых сетях. Также экс-
перт ожидает замедления 
роста зарплат в бюджетной 
сфере.

дети и ПенсионерЫ
А еще в нынешнем году на 

рынке труда станет больше 
детей и пенсионеров. Власти 
специально приняли нужные 

рынок труда - 2025: 

Рабочие руки отрывают     с руками

Специалист  Кол-во вакансий Прирост
 в 2024 г., тысяч  за год
Менеджер по продажам,   868  +13%
по работе с клиентами
Продавец  796  +11%
Водитель  620  +36%
Оператор кол-центра  359  +63%
Бухгалтер  300  +7%
Повар, пекарь, кондитер  282  +19%
           Разнорабочий  253  +49%
           Упаковщик  250  +21%
Кладовщик  218  +16%
Врач  217  +8%
Администратор  203  +14%
Курьер  195  +30%
Инженер-конструктор,   174  -4%
инженер-проектировщик
Слесарь, сантехник  171  +8%
Программист, разработчик  165 -3%
 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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РЕЙТИНГ 
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ 
ПРОФЕССИЙ…

Профессия  Средняя   Прирост 
  зарплата за год
DevOps-инженер*  249 200  +13%
Дата-сайентист**  231 300  +12%
Системный аналитик  177 700  +18%
Агент по недвижимости  150 100  +20%
Геодезист  149 400  +21%
Программист, разработчик  144 700  +11%
Токарь, фрезеровщик,   143 600  +29%
шлифовщик
Машинист  140 800  +18%
Сварщик  138 500  +39%
Брокер  132 000  +13%
Геолог  129 300  +15%
Водитель  129 300  +42%
Прораб  128 400  +23%
Продуктовый аналитик  118 800  +1%
Курьер  117 400  +21%

* DevOps-
инженер - 
это айтишник,
 который синхронизирует 
деятельность 
разработчиков, 
тестировщиков 
и менеджеров при создании 
программного 
продукта.
** Дата-
сайентист -
специалист 
по работе
с данными.

…И САМЫХ ВОСТРЕБОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

По данным 
hh.ru 
за 2024 
год.

Специалист  Кол-во вакансий Прирост
 в 2024 г., тысяч  за год
Менеджер по продажам,   868  +13%
по работе с клиентами
Продавец  796  +11%
Водитель  620  +36%
Оператор кол-центра  359  +63%
Бухгалтер  300  +7%
Повар, пекарь, кондитер  282  +19%
           Разнорабочий  253  +49%
           Упаковщик  250  +21%
Кладовщик  218  +16%
Врач  217  +8%
Администратор  203  +14%
Курьер  195  +30%
Инженер-конструктор,   174  -4%
инженер-проектировщик
Слесарь, сантехник  171  +8%
Программист, разработчик  165 -3%
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Профессия  Средняя   Прирост 
  зарплата за год
DevOps-инженер*  249 200  +13%
Дата-сайентист**  231 300  +12%
Системный аналитик  177 700  +18%
Агент по недвижимости  150 100  +20%
Геодезист  149 400  +21%
Программист, разработчик  144 700  +11%
Токарь, фрезеровщик,   143 600  +29%
шлифовщик
Машинист  140 800  +18%
Сварщик  138 500  +39%
Брокер  132 000  +13%
Геолог  129 300  +15%
Водитель  129 300  +42%
Прораб  128 400  +23%
Продуктовый аналитик  118 800  +1%
Курьер  117 400  +21%

* DevOps-
инженер - 
это айтишник,
 который синхронизирует 
деятельность 
разработчиков, 
тестировщиков 
и менеджеров при создании 
программного 
продукта.
** Дата-
сайентист -
специалист 
по работе
с данными.

…И САМЫХ ВОСТРЕБОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

По данным 
hh.ru 
за 2024 
год.

айтишники
Дефицит айтишников у нас 

вот уже третий год. Так что и 
«охота» на них 
продолжится, и 
зарплаты будут 
расти.

В цене  - раз-
работчики, спе-
циалисты по 
машинному обу-
чению. Но прежде всего будут 
нужны спецы по кибербезопас-
ности. Во-первых, потому что 
растет число хакерских атак. 
Во-вторых, ужесточились штра-
фы за утечку персональных дан-
ных, и теперь информацию нуж-
но защищать лучше.

Рост зарплат: на уровне 
инфляции.

Водители такси, 
грУЗоВикоВ, 
аВтобУсоВ

По данным сервиса поиска 
работы hh.ru, за прошлый год 
спрос на води-
телей вырос на 
36%. Водители 
очень востре-
бованы в логи-
стике, наряду с 
упаковщиками.

Дефицит ка-
дров виден и в сфере пасса-
жирских перевозок. Причем не 
только городских, но и между-
городних. Это связано с от-
током водителей автобусов в 
дальнобойщики.

Рост зарплат: выше инфля-
ции.

УПакоВщик/
ПереУПакоВщик 
тоВара

Причина: в 2025 году в 
стране продолжится бурный 
рост онлайн-
тор говли . 
Работа упа-
к о в щ и к а 
не требует 
в ы с о к о й 
квалифика-
ции, однако 
подразумевает высокую 
концентрацию и зачастую 
работу по ночам. Хорошо 
подходит для студентов и 
тех, кто ищет подработку.

Рост зарплат: выше ин-
фляции.

самые востребованные профессии в 2025 году
 ■ ПрогУлка По рЫнкУ трУда

Давать точные про-
гнозы на год вперед, да 
еще и с процентами,  - 
миссия невыполнимая. 
К тому же рост зарплат 
во многом зависит не 
только от потребности 
в кадрах, но и от инфля-
ции. Поэтому именно с 
ней  - инфляцией 2025 
года - мы будем сравни-
вать рост зарплат. 

Для понимания: 
большинство экс-
пертов ожидают, что 
инфляция в 2025 го-
ду составит 6 - 8%. 
Центробанк верит в 
4,5 - 5%.

Информация в этой 
главе - результат оцен-
ки эксперта по рынку 
труда Якова Якубовича.

Мастер строительнЫх 
и отделоЧнЫх работ

В эту категорию 
входят сварщики, ма-
ляры, штукатуры и т. 
д. Да, строительная 
отрасль переживает 
кризис из-за низкого 
спроса на квартиры. 
Но строить жилые и 
коммерческие здания продолжают 
по всей стране.

Объем строительных и монтажных 
работ растет, к тому же выполнять 
их нужно и в уже готовых зданиях. 
А мигрантов в стране становится 
меньше. И работодатели готовы хо-
рошо платить квалифицированным 
специалистам, которые займут их 
место.

Рост зарплат: выше инфляции.

бУхгалтерЫ
Автоматизация 

и цифровизация 
бизнес-процессов 
(в том числе учета) 
снижают потреб-
ность в этих специ-
алистах. Особенно в небольших 
компаниях.

кассирЫ и ПродаВцЫ 
В МагаЗинах

В прошлом году спрос на этих 
специалистов был высок. Но роз-
ничной торговле нужно все мень-
ше работников из-за расцвета 
интернет-магазинов. А кассы са-
мообслуживания все чаще заменяют живых ра-
ботников.

Психологи
Количество психоло-

гов в России увеличива-
ется. Но интерес людей 
к их услугам, скажем 
так, растет не так бы-
стро. А ведь доход пси-
хологов в первую очередь зависит от 
числа клиентов.

риелтор
Причина: рынок недвижимо-

сти замер, сделок будет мало. 
К тому же рынок жилья стано-
вится прозрачнее, оформить 
сделку без помощи агента 
становится все проще, поэто-
му профессия риелтора постепенно уходит в 
прошлое.

специалисты, которых могут ждать сложности



Россия
www.kp.ru 929.01.2025

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Одной из крупнейших 
торговых сетей России 
грозят штрафы.

Над «Светофором» сгустились тучи. Де-
путаты и общественные деятели обещают 
торговой сети штрафы «за нарушения 
правил торговли».

Если полистать законы, то к этим нару-
шениям в теории может относиться уйма 
всего - от антисанитарии и плохих условий 
хранения до торговли просроченными 
товарами. Но смогут ли проверяющие 
найти что-то подобное у «Светофора» - 
вопрос пока без ответа.

И если к «Светофору» действительно 
есть претензии, почему эта сеть продол-
жает спокойно работать?

- Из-за действующего сейчас мора-
тория на проверки бизнеса,  - уверяет 
председатель «Общественной по-
требительской инициативы» Олег 
Павлов. - Организовать проверку, чтобы 
она соответствовала всем правилам, и 
можно было потом законно оформить 
какие-то меры реагирования (например, 
оштрафовать или закрыть предприятие), 
сейчас очень сложно.

Однако, похоже, лед тронулся.
- Проверки будут! - пообещал «КП» из-

вестный предприниматель и политик 
депутат Госдумы Сергей Лисовский. - 
Это все давно назревало. Было много 
жалоб на «Светофор» и нам в Госдуму, и 
в Роспотребнадзор. Мы послали в конце 
года в заинтересованные министерства, в 
Федеральную антимонопольную службу, 
в Генпрокуратуру сообщения о необхо-
димости провести проверки этих пред-

приятий, в среду я губернаторам разош-
лю такие письма. Обратился к первому 
вице-премьеру Денису Мантурову, 
он поддержал. И сейчас готовится по-
ручение правительства о проведении 
внеплановых контрольных и надзорных 
мероприятий, проверок.

Если проверяющие найдут какие-то 
нарушения (например, просрочку, анти-
санитарию и т. п.), каких санкций стоит 
ждать?

- Это могут быть штрафы до несколько 
миллионов рублей, изъятие испорченной 
продукции,  - говорит Павлов.  - А если 
будут обнаружены повторные нарушения 
или риски для жизни и здоровья потре-
бителей, то деятельность торговых объ-
ектов может быть даже приостановлена 
(проще говоря, это закрытие магазинов. - 
Ред.).

НЭП: наши                 экономические полосы

 ■ ПРОвеРка

«Светофору» - красный?

законы, чтобы их при-
влечь. Ну а что делать, ка-
дровый голод - не тетка.

Так, в 2023 году в Рос-
сии упростили прием 
на работу детей от 16 
лет (теперь для этого не 
нужно письменного раз-
решения органов опеки), 
а в 2024-м - вернули ин-
дексацию пенсий рабо-
тающим пенсионерам.

Из-за дефицита кадров 
в 2025 году Минэконом-
развития хочет еще боль-
ше стимулировать людей 
на труд. В том числе - 
сверхурочный. Ведомство 
хочет внести в Трудовой 
кодекс такие поправки:

✓ В два раза увеличить 
лимит по разрешенной 

сверхурочной работе (с 
нынешних 120 до 240 ча-
сов в год).

✓ Оплачивать часы 
переработок сверх 120 
часов в год по удвоен-
ному тарифу. Сейчас за 
первые два часа сверх-
урочной работы в день 
платят в полтора раза 
больше, чем за обычное 
рабочее время. Осталь-
ные часы переработок 
оплачиваются в двой-
ном размере.

Работодатели тоже не 
ждут у моря погоды. И 
активно внедряют са-
мые разные программы, 
которые в нынешних 
условиях помогают за-
манить новых сотруд-

ников и удержать имею-
щихся. Например, дают 
беспроцентные ссуды на 
ипотеку, компенсируют 
расходы на добровольное 
медицинское страхова-
ние, выписывают пре-
мии за привлеченных 
сотрудников по типу 
«приведи друга», обу-
чают людей без опыта и 
т. д. В 2025 году все это 
будет только набирать 
обороты.

- Дополнительные 
стимулы (те же ссуды 
на ипотеку), имеющие 
долгосрочный харак-
тер, - это эффективные 
инструменты удержания 
персонала, - одобряет 
Яков Якубович.

Рынок труда - 2025: 

Рабочие руки отрывают     с руками

Важные тенденции для рынка труда 
на 2025 год для нас обозначили два 
эксперта - профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов и ведущий эксперт 
Института фундаментальных проблем 
социо-гуманитарных наук НИЯУ МИФИ 
Яков Якубович.

ОхОта к ПеРемеНе меСт
- Высокая мобильность работников 

сохранится, - прогнозирует Александр Са-
фонов. - Треть сотрудников будут в течение 
года периодически покидать рабочие места 
и устраиваться на новые в силу того, что 
появится еще больше возможностей вы-
бирать лучшие условия труда.

ЗамедлеНие РОСта  
ЗаРПлат

- Работодатели уже исчерпали свои эко-
номические возможности для повышения 
зарплат,  - поясняет Сафонов.  - Поэтому, 
скорее всего, в среднем зарплаты будут 
расти в пределах инфляции.

ОбОРОННые дОхОды
Яков Якубович обращает внимание: 

оборонные расходы бюджета в 2025 году 
заметно увеличатся. В результате рост зар-
плат в отраслях, которые связаны с ОПК, 
может даже опережать инфляцию.

в Жкх - СеРьеЗНый 
дефицит кадРОв

Нехватка рабочих рук в промышленности, 
логистике, строительстве и ЖКХ никуда не 
денется, уверен Якубович. При этом са-
мый острый дефицит кадров будет именно 
в жилищно-коммунальном хозяйстве, по-
скольку резервы для повышения зарплат 
в этой сфере почти исчерпаны (иначе от-
расль уйдет в серьезные убытки). А решить 
эту проблему за счет граждан СНГ будет 
сложно: мигрантов становится меньше, 
курс рубля снижается.

ГОСти иЗ афРики
По словам Александра Сафонова, 

вырастет число мигрантов из стран дальне-
го зарубежья. В том числе Кении, Эфиопии.

 ■ ЧтО НаС Ждет

Экзотические мигранты 
и дефицит дворников

1

2

3

4

5

Конечно, многих так и 
тянет купить что-то поде-
шевле. Однако надо пони-
мать и риски, связанные 
с этим. Как обезопасить 
себя при покупке подо-
зрительно доступной кол-
баски и рыбки?

✔ Внешний осмотр
- Прежде всего нужно 

визуально оценить сам 
товар  - не нарушена ли 
упаковка, нет ли подозри-
тельного запаха, - говорит 
Павлов.

✔ Температурный 
режим

- Если видите, что хо-
лодильник не работает, 
то лучше воздержаться 
от покупки, - рекомендует 
эксперт.  - Если вареная 
колбаса, молочная про-
дукция или любой другой 
товар, у которого на упа-
ковке указан температур-
ный режим, а он хранится 
без холодильника, то, ко-
нечно, от такой покупки 
следует отказаться.

✔ Проверка срока 
годности

Причем некоторые про-
давцы поверх старой та-
блички с истекшим сро-
ком наклеивают новую 
с более поздней датой, 
предупреждает Павлов.

✔ Увидели наруше-
ния - не молчите!

- Надо писать в Ро-
спотребнадзор, в обще-
ственные организации, 
оказывающие содей-
ствие в защите прав по-
требителей,  - говорит 
Павлов.

иЗ дОСье «кП»

Что это  
за торговая сеть

Сеть магазинов «Светофор» осно-
вана в 2009 году, находится в топ-5 
продуктовых сетей РФ. В нее входят 
супермаркеты «Светофор» (более 
3000 магазинов) и «Маяк» (более 
300 точек). Сеть принадлежит се-
мье Шнайдеров из Красноярска: 
братьям Сергею и Андрею, а также их 
родителям Валентине и Ивану. В 2024 
году Forbes оценил состояние 57-лет-
него Сергея Шнайдера в $1,4 млрд.

Выручка «Светофора» за 2023 год 
составила около 400 млрд. руб.

Советы покупателям



Россия
www.kp.ru10 29.01.2025 Отдохни!

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Когда новогодние каникулы 
давно позади, самое время по-
мечтать о майских праздни-
ках и летнем отпуске. И об-
ратить внимание на законы, 
которые могут повлиять на 
наши путешествия в 2025 го-
ду. Часть из них уже вступила 
в силу с 1 января. Другие могут 
быть приняты к лету.

Вместо 
курортного 
сбора - 
турналог

Туристы уже привыкли к 
курортному сбору - его вво-
дили в Кисловодске и дру-
гих городах Кавминвод, в 
Краснодарском крае, Санкт-
Петербурге.

Но это был эксперимент. 
И с 1 января 2025 года ку-
рортного сбора больше нет. 
Вместо него - туристический 
налог. Тоже не везде.

- Решение вводить налог 
или нет остается за регио-
ном. Сумму также опреде-
ляют региональные власти: 
минимальный размер - 100 
рублей, максимальный в 
2025 году - 1% от стоимости 
проживания в отеле (к 2029 
году верхняя планка должна 
составить 5%), - объяснили 
«КП» эксперты Националь-
ного туроператора «Алеан». - 
Еще одно отличие - в форме 
взимания. Курортный сбор 
не входил в стоимость про-
живания: туристы платили 
его на месте, в отеле. И это 
нередко приводило к кон-
фликтным ситуациям, пото-
му что не все путешествен-
ники знали о существовании 
сбора. А туристический налог 
будут платить не сами тури-
сты, а отели, он включен в 
стоимость номера.

Это удобно: мы же заранее 
рассчитываем, сколько денег 
готовы потратить на отпуск-
ное жилье, а теперь будем ви-
деть сумму с учетом нового 
налога. И сможем выбрать 
вариант дешевле.

Турналог уже успели ввести 
в 60 с лишним регионах Рос-
сии. В некоторых - на всей 
территории: это Республи-
ка Алтай, Камчатка, Каре-
лия, Вологодская область. 

Но чаще в отдельных горо-
дах и поселках (так можно и 
во многих случаях логично). 
Платить налог за своих го-
стей теперь будут гостиницы 
Санкт-Петербурга и Казани, 
а также областных центров - 
Архангельска, Владикавказа, 
Екатеринбурга, Омска, Наль-
чика, Рязани, Тулы, Улан-
Удэ, Хабаровска, Элисты. 
Есть регионы, где налог по-
явился в самых популярных 
у отдыхающих местах: Сочи 
и еще более 20 муниципали-
тетов Краснодарского края, 
города-курорты Кавминвод, 
Светлогорск и Зеленоградск 
в Калининградской области, 
Листвянка в Иркутской, Бе-
локуриха в Алтайском крае, 
Шерегеш в Кемеровской об-
ласти.

А вот в Москве и Крыму 
налога для туристов не будет. 
Пока во всяком случае.

Впрочем, отпускнику не 
надо перед поездкой выяс-
нять, есть ли в городе новый 
налог - если да, отель уже по-
считал все за вас.

- Отели будут вынуждены 
включить его в стоимость 
размещения, соответствен-
но, она в этом сезоне вы-

растет. Мы с представите-
лями турбизнеса посчитали и 
пришли к выводу, что ставка 
1% от стоимости номера, но 
не менее 100 рублей, спра-
ведлива лишь для отелей 5*, 
в которых цена за номер со-
ставляет порядка 10 тысяч 
рублей. Для средств разме-
щения со стоимостью номера 
1500 рублей это уже совсем 
другой процент, чувстви-
тельный для потребителя, - 
говорит заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы 
по туризму и развитию тури-
стической инфраструктуры 
Наталья Костенко.

Еще один нюанс: налог 
будут платить отели, хосте-
лы, санатории, глэмпинги и 
кемпинги. А гостевые дома 
не будут. Как и те, кто сда-
ет отдыхающим квартиры и 
апартаменты.

- Также туристический на-
лог отличается от курортного 
сбора тем, что полученные 
средства могут направляться 
не только на развитие тури-
стической инфраструктуры, 
но и на любые другие зада-
чи на усмотрение местных 
властей, - продолжают в 
«Алеан».

И это момент щекотливый. 
С курортным сбором полу-
чилось хорошо и наглядно: 
на собранные средства при-
водили в порядок парки и 
набережные (как в Сочи), 
обустраивали пляжи (как в 
Курортном районе Петер-
бурга), строили пешеходные 
мосты (как в алтайской Бе-
локурихе). Приятно следую-
щим летом приехать в от-
пуск и увидеть, что не зря 
платил.

С турналогом такой оче-
видности не будет, вся на-
дежда на то, что местные 
власти увидели отдачу от 
вложений в туризм и про-
должат улучшать и облаго-
раживать всяческие удобные 
штуки, которые называют 
казенным словом «инфра-
структура».

В отель по водительским правам

Все самые 
интересные 
места родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте KP.RU

Законы,  
которые  
изменят 
наш отпуск 
в 2025 году.
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У загранника 
появится 

больше прав 
и на российской 

территории.

Реально удобное 
новшество должно 
появиться с 1 июля, 
в разгар сезона отпу-
сков. Этот срок обо-
значил Президент РФ 
Владимир Путин в 
поручении правитель-
ству РФ.

- Задачу президент 
поставил - с 1 июля 
2025 года сделать 
возможным заселе-
ние по водитель-
ским правам,  - со-
общил замминистра 
экономическо го 
развития РФ Дми-

трий Вахруков.  - По 
военному билету вы-
шел закон, Госдума его 
приняла. Внесем изме-
нения в правила предо-
ставления гостиничных 
услуг, после чего мож-
но будет заселяться и 
по водительским пра-
вам, и по военному би-
лету, и по загранпа-
спорту.

В каких случаях ре-
шение облегчит жизнь 
путешественникам? 
Да во многих! Забыл 
паспорт дома, когда 
рванул на выходные в 

Суздаль на машине - а 
права-то вот они, с со-
бой. Потерял документ 
или он в процессе за-
мены по случаю 45-ле-
тия или замужества... 
А сколько пассажиров 
задержанных между-
народных рейсов ку-
ковали в аэропортах, 
вместо того чтобы 
ждать вылета в отеле! 
Авиакомпания вроде 
бы и готова соблюсти 
правила и предоставить 
номер, но незадача с 
заселением. Человек 
в Таиланд полетел с 

загранпаспортом, вну-
тренний дома оставил. 
А в российскую гости-
ницу рядом с воздуш-
ной гаванью без него 
не попасть.

Есть шанс, что этих 
проблем после 1 июля 
не будет. Кстати, у Ми-
нэкономразвития была 
идея разрешить засе-
ление в гостиницы не 
только по оригиналам 
документов, но и с ни-
ми же в электронном 
виде, через Госуслуги. 
Если получится - будет 
еще удобнее.

Загранпаспорт - тоже документ

Три 
звездочки, 
а лучше пять

Фраза-мем из «Карнавальной 
ночи» - «Три звездочки, а лучше 
пять» - справедлива не только 
для звездного неба и коньяка, 
но и для отелей.

С 1 января в России измени-
лась система классификации 
гостиниц - то есть правила, по 
которым им присваивают те са-
мые звездочки. И не только им, 
но и санаториям с глэмпингами 
и базами отдыха. И это одно из 
нововведений закона об обя-
зательной классификации объ-
ектов в туристической сфере, 
принятого в конце прошлого 
года, - действие его расширили.

А вот модные нынче избинг 
и монастыринг могут остать-
ся без звезд. Классификация 
не обязательна для детских 
лагерей, санаториев силовых 
ведомств, средств размеще-
ния религиозных организаций 
и крестьянско-фермерских хо-
зяйств, занимающихся сельским 
туризмом. Хотя добровольно они 
могут ее пройти. Гостевых домов 
закон вообще не касается, как 
и апартаментов.

- Во-первых, все средства разме-
щения должны будут включиться в 
реестр. Во-вторых, меняется под-
ход к процедуре классификации, 
она будет осуществляться в два 
этапа: первый - самооценка и са-
мостоятельное внесение сведений 
в реестр и второй - оценка аккре-
дитованным органом по классифи-
кации, если средство размещения 
желает получить звезды, - говорит 
первый зампред Комитета Госду-
мы по экономической политике 
Надежда Школкина.

Что важно: для туристов ниче-
го не изменится как минимум до 
1 сентября. Гостиницам и глэм-
пингам отвели время на «само-
стоятельную работу» - то есть на 
самооценку и внесение сведений в 
новый реестр. Они должны запол-
нить чек-лист, зафиксировать все 
на фото; загрузить информацию в 
систему, созданную Росаккреди-
тацией, объясняют в Ассоциации 
туроператоров России. По этой 
информации гостиницу вносят в 
реестр, и она может работать.

А вот дальше в дело вступают 
специальные организации, кото-
рые будут информацию проверять 
на месте и присваивать отелям 
звезды - от одной до пяти. Воз-
можно, у кого-то самооценка ока-
жется завышенной.

Многие гостиницы классифика-
цию уже прошли по старым пра-
вилам - их автоматически перене-
сут в новый реестр, разъясняют 
в АТОР.

А вот после 1 сентября - в бар-
хатный сезон  - могут быть сюр-
призы. С этой даты запрещается 
размещать информацию о гости-
ницах на сайтах бронирования без 
ссылки на реестр классифициро-
ванных средств размещения.
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Клава 
Кока

Клава вместе с 
семьей выбралась 
в глэмпинг (сокра-
щение от «гламур-
ный кемпинг»). 
Для загородной 
поездки певица 
собрала макси-
мально удобный 
и практичный об-
раз с укорочен-
ной курткой трен-
дового болотного 
цвета от люксово-
го бренда Entire 
Studios. Куртец 
за 77 тыс. руб. 
Кока свела в 
ансамбле с ши-
рокими джогге-
рами и корич-
невыми уггами. 
А на голову на-
кинула меховую 
панаму от Diesel. 
Что ж, вполне 
себе вариант для вылазки за город. Вот только куртка как 
будто коротковата для русских зим. Впрочем, если вы за 
рулем, то в самый раз.

На стиле

Было бы здорово, если бы сра-
зу после новогодних праздников 
наступала весна. Увы. Поэто-
му свыкаемся с зимой и думаем, 
как проводить досуг. Например, 
можно отправиться на каток 
или уехать гулять за город. Де-
люсь с вами подборкой практич-
ных (а иногда не очень) образов 
от наших знаменитостей для 
активного отдыха на свежем 
воздухе.

Образы звезд комментирует 
журналист «КП», 

дипломированный стилист 
Ольга РОДИНА.

Виктория 
Боня

Вика отдыхает на одном из 
самых роскошных горнолыж-
ных курортов в Санкт-Морице 
в Швейцарии и ходит там… 
без штанов. Шутка, конечно. 
Просто Боня решила устро-
ить фотосессию в духе глянца. 
Короткие трикотажные шор-
ты блогер скомбинировала 
с топом и жакетом актуаль-
ного коричневого цвета. До-
полнила образ замшевыми 
шоколадными сапогами в 
сочетании с капроновыми 
гольфами. Плюс культовая 
замшевая сумка от The 
Row. С нашим климатом 
подобные эксперименты 
лучше не повторять.

Равшана Куркова
Актриса нарядилась в самый раз для российских 

холодов. Роскошный трехцветный полушубок из лисы 
она надела вместе с нежно-розовой шапкой-бояркой. 
В прошлом этот головной убор носили зажиточные 

люди и бояре, отсюда и название. Такие шапки 
были очень популярны в 80-е годы, а после 
выхода сериала «Слово пацана», кажется, 
снова вернулись в моду. Куркова дополнила 
образ классическими высокими 
сапогами.

Ольга 
Кабо

Актриса ча-
сто бывает в разных горо-
дах России на гастролях и 
фестивалях. При этом частые 
перемещения совсем не изматы-
вают Ольгу, она всегда выглядит 
свежо и нарядно. Недавно Кабо 
ездила в Смоленск, где выгуляла 
куртку с ягодным принтом, а на го-
лову накинула яркую красную шап-
ку. Дополнила образ практичными 
черными джинсами и ботинками на 
плоском ходу.

З а т е й н и к 
Демна Гва-
салия  из 
Balenciaga явил 
миру еще один 
шедевр - юбку, 
собранную из 
старых соро-
чек, перчаток 
и бог знает 
чего еще. Но-

сить сложно-
сочиненную 
вещь дизай-
нер предла-

гает с таким 
же концептуаль-
ным топом. Но 
главное во всей 
этой истории  - цена: 
634 тыс. руб.

Актуальные тенденции из мира 
моды, рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Да в городе разве зима?!  
Подбираем образ 

для отдыха на природе 
вместе со звездами.
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Мария Кожевникова
Многодетная мама Мария Кожевникова утепли-

лась по полной программе. Объемный трикотаж-
ный костюм (пригодится в любую зиму!) она надела 
под черную куртку. А на ноги надела мунбуты - или, 
как их еще называют луноходы. Идеальный вари-
ант обуви для сугробов. Не хватает только шапки.

Юбка  
из старья

МОДА, СТОП!
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Спеши бразды взрывать,  
почуя снег!



Россия
www.kp.ru12 29.01.2025 Живой

Вера КОСТАМО

«Госпиталь дикой 
природы» - 
единственная в России 
мобильная бригада 
ветеринарных врачей, 
которые бесплатно 
выезжают на помощь 
диким животным 
по всей России.

СКОРАЯ ДОКТОРА 
АЙБОЛИТА

На улице серо и холодно. 
Небольшой микроавтобус, 
заполненный под крышу 
ветеринарным оборудова-
нием, едет в Подмосковье. 
Там, в частном приюте, нуж-
но прооперировать львицу. 
Наверное, если бы Корней 
Чуковский писал сказку об 
Айболите сейчас, то врачи из 
этого автобуса могли бы стать 
прототипами доброго док-
тора. Лечить зверя они едут 
в свой выходной и бесплатно.

История приюта началась 
15 лет назад с одного львенка.

- У меня никогда не бы-
ло цели содержать больших 
кошек. Это мне казалось не-
возможным. Хотя любовь к 
ним была с детства. Я жила 
у зоопарка и пропадала там 
целыми днями: занималась в 
клубе юных биологов, - рас-
сказывает Елена Княгиничева, 
хозяйка приюта, она встречает 
бригаду ветеринаров и пыта-
ется удержать любопытного 
волкодава Грома. - Спустя 
много лет я познакомилась с 
дрессировщиками, у которых 
был львенок, совсем еще ко-
тенок, они использовали его 
на фотосессиях. Так вышло, 
что большую часть времени 
зверь жил у меня.

В полгода животное ста-
ло не нужно хозяевам, его 
планировали отдать в цирк. 
Но Елена так привязалась к 
львенку, что решилась оста-
вить его у себя. Так в семье 
появились первый большой 
хищник и первый вольер.

«Когда ты что-то очень 
любишь, оно тебя само на-
ходит», - считает Елена.

И животные действитель-
но стали ее находить. Сле-
дующим был тигр Лайф. Он 
достался Елене с рахитом и 
последствиями перелома ла-
пы. Двух леопардов отправил 
Департамент природополь-
зования Москвы. Они жили 
в городской квартире, один 
случайно выбрался через 
окно на улицу.

Двух пантер люди завели 
как домашних животных, но 
не справились.

Львицу Клеопатру 
конфисковали в по-
езде, который ехал из 
Санкт-Петербурга в 
Москву. Везли ее в ко-
робке: животное громко 
кричало, стало понятно, 
что внутри не щенок и 
не котенок, а раненый 
и избитый львенок.

Самка ягуара жила в 
цирке шапито. Какая-то 
большая кошка изуродо-
вала ей лапу. Владельцы 
упустили момент, когда 
нужно было обращаться 
к врачу. Привезли ее в вете-
ринарную академию поздно, 
зверю ампутировали лапу и 
лопатку. Кошку оставили в 
клинике: доход на трех лапах 
она принести уже не могла.

Тигрицу Фуфу нашли на 
улице в Подмосковье. На ней 
был ошейник. Настолько ту-
гой, что практически врос в 
шею.

У каждого животного - своя 
история бед и несчастий. 
Львица Кусаса, к которой 
приехали врачи, наверное, 
исключение.

- Кусасу и ее сестру, двух 
белых львят, привезли из Аф-
рики официально. Так полу-
чилось, что на карантине они 
жили у меня все лето. Бегали 
по участку, играли с собака-
ми. Но было понятно, что у 
Кусасы проблемы со здоро-
вьем. И рахит, и неправиль-
ное развитие тазобедренных 
суставов, - вспоминает Еле-
на. - Львица осталась у меня. 
Мы долго ее лечили. Купили 
большой надувной бассейн 
и заставляли плавать, что-
бы она наращивала мышцы. 
Иначе не смогла бы ходить. 

А теперь не только ходит, но 
и бегает.

Львица живет у Елены уже 
11 лет, в дикой природе она 
давно бы погибла. Но два года 
назад у животного начались 
проблемы с кровотечения-
ми из носа, затем с глазами. 
Львица ослепла, появилась 
глаукома, боли - год врачи 
пытались лечить животное 
препаратами. Но ситуация 
не улучшилась.

ВСЕ КАК У ЛЮДЕЙ
Мобильная операционная 

разворачивается прямо в до-
ме. Пока часть бригады гото-
вит помещение, препараты и 
инструменты. Анестезиолог 
Сергей идет к Кусасе. Кош-
ку нужно погрузить в «сон», 
она хоть и ручная, но все-таки 
хищник.

Из вольера (у каждого жи-
вотного есть свое помеще-
ние и уличная территория) 
Кусасу несут на одеяле не-
сколько человек. Весит зверь 
больше 70 кг. И это не самый 
тяжелый пациент госпиталя. 
У врачей был опыт работы с 
белым медведем.

На раскладной операцион-
ный стол положен надувной 
матрац, чтобы животное не 
теряло температуру во время 
манипуляций. Врачи готовят-
ся: выбирают инструменты, 

переодеваются, 
надевают перчатки. 
Пищат датчики обо-
рудования.

Все как у людей. Только из-
под синей одноразовой про-
стыни свисает длинный хвост 
с кисточкой.

Оперирует офтальмолог 
Анна, ей ассистирует Ма-
рина. Помогает Надежда. 
 Сергей следит за тем, чтобы 
львица не проснулась. Опера-
ция длится несколько часов. 
Еще несколько часов врачи 
будут наблюдать пациентку.

Подмосковье, наверное, 
самая ближняя точка для 
 командировок госпиталя. 
Врачи выезжали для помо-
щи и на Кавказ, и на Дальний 
Восток. Уже 20 лет группа ве-
теринаров работает с дикими 
и экзотическими животными 
там, где никто больше не мо-
жет помочь.

- Наш первый постоянный 
проект - сопровождение пи-
томника редких видов журав-
лей в Окском заповеднике. 
С 2002 года мы ездим туда на 
дружеских началах, - расска-
зывает Сергей Гершов, руко-
водитель проекта «Госпиталь 
дикой природы». - Со време-
нем нас стали приглашать все 
больше и больше. Многие ор-
ганизации не могут оплатить 
работу ветеринаров. Это и за-
поведная система, и НКО, и 

госорганизации, и просто лю-
ди, которые находят травми-
рованных диких животных.

Пять лет назад врачи зареги-
стрировали фонд. Волонтеры 
организации: офтальмологи, 
стоматологи, гастроэнтеро-
логи, хирурги - врачи высо-
кой квалификации.

Много совместной рабо-
ты и с другими некоммерче-
скими организациями. На-
пример, с центром «Воронье 
гнездо». Они занимаются 
травмированными и больны-
ми птицами. С «Центром спа-
сения медвежат-сирот», куда 
каждый год попадает больше 
десяти крошечных детены-

шей. Там их выхажива-
ют, помогают вырасти и 
стать самостоятельны-
ми медведями, способ-
ными к жизни в лесу.

Самые частые паци-
енты госпиталя: ежи-
ки, белки, лисы, пти-
цы. Откуда же берутся 
львы и ягуары?

- В России все не 
очень хорошо в плане 
неконтролируемого 
разведения и прода-
жи хищников. Сейчас 
хоспис «Дом тигра» 
совместно с чинов-
никами разрабатыва-

ют инициативу по 
упорядочиванию 
разведения та-
ких животных. 
Чтобы оно было 

легально, контро-
лируемо, с племен-

ной книгой. А если поголовье 
не подлежит разведению, то 
все животные должны быть 
стерилизованы. Огромное 
количество львят, тигрят и 
прочих крупных кошек по-
падают в частные руки, - го-
ворит Сергей.

Таких животных в приро-
ду не выпустишь. Поэтому, 
когда возникает конфликтная 
ситуация и люди больше не 
могут содержать зверя, оста-
ется либо эвтаназия, либо зо-
опарк. Но там тоже не могут 
принять всех нуждающихся.

- Покупка экзотического 
животного - это совершен-
но не о любви к природе. 
Это история про баловство 
и безответственность. И это 
поощрение черного рынка 
животных: пока есть спрос, 
будет предложение, - добав-
ляет Елена. - У меня хоро-
шие условия для животных, 
но я прекрасно понимаю, что 
они не должны жить так! Они 
должны жить в природе. Но у 
тех, кто попал ко мне, не было 
такого шанса.

ЖИВОТНОЕ  
ПРИШЛО С БЕДОЙ

Операция идет уже не-
сколько часов.

Анна Лабузова хотела быть 

Кусаса не значит «кусаться»

Видео, как делают 
операцию львице, 
смотрите  
на нашем сайте KP.RU

Ве
ра

 К
О

СТ
АМ

О
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Львицу Кусасу  
под наркозом бережно 
несут на операцию...
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...в «палате» 

с ней работает 
опытная бригада 

ветеринаров. 
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 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ

«По немощи своей 
телесной покинул ее»
Ольга АДЛЕР 
(«КП» - Красноярск»)

Агафья Лыкова 
посреди зимы осталась 
на заимке одна - 
помощник не выдержал 
суровых условий.

Георгий Данилов, священник 
из Орска Оренбургской обла-
сти, на помощь к знаменитой 
отшельнице прилетал уже в 
третий раз. Они давние зна-
комцы. Но, увы, нынче дьякон 
Георгий пробыл у Карповны не 
так долго, как собирался. Го-
ворят, подвело здоровье. Как 
живет сейчас лесная молит-
венница, рассказал «КП» - 
Красноярск» ее духовник, ие-
рей Игорь Мыльников.

Этой весной бабушке 
Агафье исполнится 80 лет. 
Здесь, в тайге, она родилась, 
здесь провела всю жизнь. Су-
ровейшие условия, тяжелый 
труд - почти без передыш-
ки. Такое вынесет далеко не 
каждый.

Конечно, огромное под-
спорье - помощь друзей-
благотворителей, что 
не оставляют ее годами. 
Отправляют вертолеты 
с продуктами и лекар-
ствами, сеном для коз.

Кроме того, к отшель-
нице дважды в год при-
летает десант волонтеров 
из московского техноло-
гического университе-
та (РТУ МИРЭА). Так 
продолжается больше 
десяти лет.

С Агафьей постоян-
но на связи сотрудники 
заповедника «Хакас-
ский», на территории 
которого расположи-
лась заимка. Опека-
ют, можно сказать, 
по-родственному.

И главное: бабушку 
поддерживает старо-
обрядческая церковь 
(РПСЦ). Окормляет, 
заботится, подбирает 
помощников.

Этой зимой к Ага-
фье собирался помощник 
из Томска. Но поездка со-
рвалась, человек заболел.

- Услышал об этом дьякон 
Георгий Данилов, он как раз 
был у нас в гостях, - расска-
зал иерей Игорь Мыльни-
ков. - Тут же предложил: 
давайте поеду я? Помогу 
перезимовать!

Прошлой весной имя свя-
щенника Георгия Данило-
ва звучало на всю страну. 
Страшным наводнением 
затопило старообрядческий 
храм в Орске, где он жил. 
Могли погибнуть старинные 
иконы и книги. А он ради 

святынь ринулся в студеную 
воду, снял иконы, поднял на 
второй этаж храма.

В конце ноября дьякон Ге-
оргий был на заимке, в Си-
бири. Уже третий раз. И вот 
вернулся снова.

Правда, несмотря на дав-
нее знакомство, особенного 
лада между ними не было. 
Карповна частенько ворчала 
на помощника. Ей казалось, 

Георгий многое делает не 
по церковным правилам. 
Поэтому принимать его 
помощь «не мОжно»!

Он сетовал: «Труд-
ный человек Агафья, что 
уж…». Тогда не ужились.

Но на этот раз бабушка 
встретила Георгия при-
ветливо. Предполага-
лось, свя щен ник-герой 
пробудет у отшельницы 
всю зиму, возьмет на се-
бя тяжелую работу. Но не 
вышло. Несколько недель 
на заимке, и дьякон засо-
бирался обратно - подвело 
здоровье.

- Помощник по немо-
щи своей телесной поки-

нул ее, - поделился духовник 
Агафьи. - Вернулся домой, 
в Орск.

Так что отшельница опять 
одна. Но, по словам иерея 
Игоря Мыльникова, своим 
одиночеством не тяготится:

- Тем более рядом с ее за-
имкой кордон, где живет 
Анатолий, инспектор запо-
ведника «Хакасский». Он по 
мере возможности приходит 

на помощь. Сейчас и мы го-
товим экспедицию к Ага-
фье. Доставим продукты, 
сено для коз. Думаю, будем 
у нее после Богоявления, 
Крещения Господня.

актрисой. Но, выросшая в се-
мье медиков, пошла учиться 
на врача. Только не «челове-
ческого», а «звериного».

- В клинике все привыч-
но и удобно. Операционный 
стол, хорошее освещение, 
ассистенты. А когда выез-
жаешь с госпиталем, всегда 
есть элемент неожиданно-
сти, организм мобилизуется 
максимально, - рассказывает 
Аня, хирург-офтальмолог. - 
Для меня наслаждение быть 
в команде. Особенно во вре-
мя экстренных сложных опе-
раций, где работа длится до 
ночи. Все на пределе своих 
возможностей, но макси-
мально друг друга поддер-
живают. Чувство локтя - это 
действительно здорово. В 
жизни такое бывает ред-
ко, а в операционной 
почти всегда.

В свете лампы, с 
маской на лице, 
Анна выглядит 
очень сосредото-
ченной.

- Если ты врач - 
ты любишь ме-
дицину. Саму воз-
можность лечить и 
помогать. Очень со-
переживаю владель-
цам. Животное при-
шло с бедой, и я знаю, 
что помогу - все будет хоро-
шо. А владельцы испытыва-
ют бессилие и стресс. И часто 
это животное - единственное 
важное, что есть у человека, - 
размышляет Анна.

Есть у госпиталя пока не-
большой, но свой стационар. 
В Истринском районе Мо-
сковской области врачи при-
нимают и лечат самых разных 
зверей и птиц. Каждый год не 
меньше пятидесяти живот-
ных возвращаются в природу.

Надежда Яковенко, врач ви-
зуальной диагностики, делает 
животным УЗИ, вспоминает, 
что в ветеринарный вуз семья 
провожала со слезами - все 
были против такого выбора.

- Больше 16 лет я в профес-
сии. Как-то коллеги предло-
жили съездить волонтером в 
Окский заповедник. И нача-
лось! Это был новый опыт и 
знания. С тех пор я постоян-
но в командировках. В работе 
с дикими животными нужно 

постоянно учиться, поэтому 
читаю и медицинскую лите-
ратуру. Какие-то методы и 
идеи черпаю там. Очень за-
помнилось, когда я делала 
УЗИ дельфину, прямо в во-
де. Львы и тигры для меня 
уже обыденность.

У всех врачей-волонтеров 
есть и основная работа, се-
мьи, кто-то не был в отпуске 
уже несколько лет. Количе-
ство пациентов не уменьша-
ется.

- Сейчас у нас нет возмож-
ности размещать животное на 
реабилитацию. Нужен блок 
реанимации и интенсивной 
терапии. Мы хотим поста-
вить специальные клетки с 
обогревом, кислородом, ро-
зетками под капельницы и 
прочим. Это нужно для то-

го, чтобы выхаживать 
наших пациентов в 
тяжелом состоянии. 
Мы постоянно вкла-
дываем свои деньги 
с коммерческих за-
казов в лечение ди-
ких животных, но в 

этом случае сами не 
справимся. Поэтому 
открыли сбор на это 
оборудование на Пла-
нета.ру, - рассказывает 
Сергей.

Каждый год госпи-
таль проводит конференции 
в разных зоопарках страны. 
Кроме теории, врачи пере-
дают свой уникальный опыт - 
ведут практические занятия. 
Мечтают о большом центре с 
клиникой, реабилитацион-
ной зоной, возможностью 
проводить экологические 
мероприятия, экскурсии, 
обучать студентов.

- Невозможно просто до-
нести до людей, что не нужно 
поощрять передвижные «зоо-
парки» и прочие места, где 
издеваются над животными. 
Заводить зверей, с которыми 
не можете справиться. Нужен 
хороший пример, эталон зоо-
парка, национального парка, 
чтобы люди понимали, как 
может быть правильно, - счи-
тает Сергей.

Врачи закончили опера-
цию. Она прошла успешно.

Кстати, Кусаса на одном из 
африканских диалектов зна-
чит «будущее».

Ве
ра

 К
О

СТ
АМ

О
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Одно дело - взять 
на содержание 

маленького 
тигренка,  

и совсем другое - 
ухаживать 

за взрослым тигром.

Хирург-
ветеринар 

Анна 
Лабузова. 

Иг
ор

ь 
М

Ы
ЛЬ

НИ
КО

В

Агафья Карповна  
и ее духовник,  
иерей Игорь 
Мыльников.

Больше фото 
и подробностей - 
на нашем сайте
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Дьякон Георгий на заимке 
отшельницы.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

И вполне мог бы 
стать лицом про-
граммы «Мо-
сковское дол-
голетие». Ему 
точно есть 
что об этом 
рассказать. Ну 
а начался наш 
разговор с тради-
ционного вопроса.

- Максим Исаако-
вич, как и с кем пла-
нируете отметить кру-
глую дату?

- Уже не первый раз 
в мой день рождения 
мы с женой Аллой 
улетаем на Мальди-
вы. Здесь и отметим в 
кругу близких друзей - 
Дмитрия Харатьяна и 
Александра Маршала, 
которые тут отдыха-
ют со своими семья-
ми. Когда вернусь в 
Москву, конечно, 
не избежать боль-
ших торжеств.

4 февраля в Москов-
ском театре оперетты 
состоится юбилейный 
вечер «Дунаевские. 
Двойной портрет». 
В этом году 125-летие со 
дня рождения моего отца Исаака Ду-
наевского (30 января) и мое 80-летие. 

На весну запланирован творче-
ский вечер в Концертном зале Чай-
ковского. В мае пройдет эстрадный 
концерт в Кремлевском дворце. В 
июле - фестиваль под открытым не-
бом. Осенью состоится концерт в 
Доме музыки с участием Московской 
областной филармонии.

ОСТАЛИСЬ  
ТОЛЬКО ХИТОЧКИ

- Многие ваши песни стали 
шлягерами. Композитор мо-
жет предугадать успех, точно 
зная, что создает хит? Или 
все-таки это решает публика?

- Предугадать успех пес-
ни невозможно. Конечно, 
есть интуиция, чутье, кото-
рое подсказывает, что эту 
песню будут слушать, петь 
и, возможно, она станет 
хитом. Но для того, чтобы 
песня ушла в народ, недо-
статочно твоего ощущения, 
предчувствия. Есть много 
всего другого: правильное 
исполнение, аранжировка, 
песня должна попасть в ро-
тацию на радио, на телеви-
дении… Сегодня это очень 
сложно. Но понятие «хит» не 
ограничивается только пес-
нями, которые знают и поют 
все. Мой мюзикл «Алые пару-
са» идет в 50 театрах страны. 

Разве это не хит? Да, это не 
эстрадная песня, которую 

поют на свадьбах и в ресто-
ранах. Но это театраль-

ный хит. Сейчас 
на эстраде нет 
песен, которые 
выстрелили и 
остались на не-
сколько лет в 
ротации. Есть 
однодневные 
песенки, я бы 
сказал - хи-
точки, ко-
торые ярко 

прозвучали и 
быстро забы-

лись. Так же с ис-
полнителями… Они 
появляются и тут же 
исчезают - смена 
декораций проис-
ходит очень быстро. 
Гораздо достойней, 
когда на протяжении 
многих лет в театре 
ставят музыкальный 
спектакль, который 

нравится зрителям, как «Мэри Поп-
пинс», которая идет во многих театрах 
уже 20 лет, как те же «Алые паруса», 
«Летучий корабль»… Это и есть хиты, 
так я считаю.

ПОКА ГОЛОВА РАБОТАЕТ
- Кто для вас пример или ориентир 

в профессии?

- Для меня примером яв-
ляется мой друг и соавтор, 
автор стихов к песням и 
мюзиклам Юрий Евгенье-
вич Ряшенцев, которому 

93 года и который еще 
очень бодр, много рабо-

тает, в великолепной твор-
ческой и физической форме. 
Совсем недавно он играл в 
большой теннис. А сегодня не 
выходит на корт только пото-
му, что, как он говорит, немно-
го побаливает плечо. Кстати, я 
тоже играю в теннис в свои 80 
лет. И даже очень много играю. 
Есть еще один положительный 
пример творческого долголе-
тия - Юрий Сергеевич Энтин, с 
которым мы сейчас работаем 
над новой пьесой «Несносная 
принцесса», которая выйдет в 
театре «Карамболь» в Санкт-
Петербурге. Юрию Энтину в 
этом году исполнится 90, он хо-
рошо выглядит, замечательно 
работает. Александр Зацепин, 
конечно, тоже прекрасный пример.  

- Среди творческих людей много дол-
гожителей. Как думаете, почему?

- Не думаю, что их больше, чем в 
других сферах. Просто мы их лучше 
знаем, их имена на слуху. Главное не 
количество прожитых лет, а способ-
ность до конца своих дней сохранять 
творческую энергию. Это самое важ-
ное. Что же касается долгожительства, 
у меня есть своя теория. У каждого че-
ловека есть определенный запас энер-
гии. Когда он заканчивается, человек 
начинает увядать и умирает. Поэтому, 
пока работает голова, пока сочиняется, 
пока думается, человек живет…

ЕМ ОЧЕНЬ ПОЗДНО
- Что вы делаете для того, чтобы так 

хорошо выглядеть, чтобы было жела-
ние и силы играть в большой 
теннис?

- Ничего не делаю. То, что 
я продолжаю играть в теннис, 
это только потому, что пока 
моя физическая форма по-
зволяет бегать по корту. До 
недавнего времени участво-
вал в любительских турнирах. 
Тут все-таки связь обратная: 
ты играешь, пока ты можешь 
заниматься спортом, пока 
хватает сил. А не наоборот: 
ты занимаешься спортом и 
таким образом продлеваешь 
свою жизнь. Вот это точно 
ерунда. Хотя спортом, конеч-
но, лучше заниматься. Что 
касается остального, я жи-
ву, как и большинство лю-
дей: люблю вкусно поесть, 
и выпить люблю, и поси-
деть с друзьями, и ночью не 
спать… Как правило, ночью 
я работаю. Кстати, ем очень 
поздно. Словом, делаю то, 
что не рекомендуют врачи.

- Журналисты часто пи-
шут о вас как о сердцееде: 

7 браков за плечами, а 
сейчас восьмой. Мно-
жество браков - это по-
иск женского идеала?

- Не считаю себя сердцеедом. Про-
сто так сложилась жизнь… Да, я люб-
лю женщин. Не скрываю этого. А кто 
из нормальных мужчин не любит 
женщин? Для того и созданы муж-
чины и женщины, чтобы любить друг 
друга и продолжать род человеческий. 
У меня было много попыток обре-
сти семейное счастье. Они привели к 
рождению замечательных детей. И я 
поддерживаю прекрасные отношения 
с бывшими женами. Наши романы не 
были ошибкой, пускай они не при-
вели к многолетнему счастью. Хотя 
мой предыдущий брак (с Мариной 
Рождественской. - Ред.) продолжался 
почти 20 лет. В нашей жизни было и 
счастье, и любовь…

Но человеку нужна еще и гармо-
ния. Не то чтобы я ее искал, просто 
так получилось, что в конце жиз-
ненного пути я встретил женщину, 
которую мне надо было бы встретить 
лет 20 - 30 назад. А может быть, пра-
вильно, что мы встретились имен-
но сейчас. Моя жена (с ноября 2021 
года. - Ред.) Алла Евгеньевна Дуна-
евская - музыковед, кандидат наук. 
Сейчас она пишет докторскую дис-
сертацию. Есть крылатое выраже-
ние: «Боливар не выдержит двоих». 
Но Алла - не композитор. Она хоть 
и музыкант, но занимается други-
ми вещами. И очень мне помогает. 
Вообще помогать друг другу - это 
классно в супружеской жизни. Быть 
не только женой, сексуальной, при-
ятной, красивой, но еще и другом 
и партнером. В молодости этого не 
понимаешь. Это приходит с годами, 
для этого надо созреть…

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Дунаевский 
с четвертой женой 

Натальей Андрейченко 
и сыном Дмитрием. 

Середина 80-х.
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Читайте о кумирах 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

Маэстро 
познакомился 

с женой Аллой, 
когда она изучала 
его творчество.

15 января исполнилось  
80 лет знаменитому 

композитору  
и народному 

артисту России.
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Максим ДУНАЕВСКИЙ: 

В конце жизни я встретил женщину,  
которую мне надо было бы    
встретить лет 20 - 30 назад

Композитор считает, 
что в этом году настоящий 

юбилей у его отца  
(125 лет), а у него самого -  

круглая дата.
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29.01.2025Полосная рубрикаКрасота - страшная сила

Оксана КАДОЧНИКОВА

В России - бум на услуги косметологов. В 
прошлые годы на процедуры по омоложе-
нию клиенты бьюти-индустрии выложили ре-
кордную сумму - больше 250 млрд рублей. 
К косметологам сейчас ходят, как к любому 
другому врачу. Подогревают популярность 
соцсети и бьюти-блогеры. Они показывают, 
как кроят лицо под эталоны нынешней мо-
ды - увеличивают губы, ломают носы, чтобы 
убрать горбинки, и «делают» лисьи глаза. 
Полный улучшайзинг и омоложение!

А в это время разные клиники придумы-
вают новые способы завлечь, заманить, 
зачаровать…

- Безоперационная блефаропластика в 
Краснодаре! Бесплатно! Запишись прямо 
сейчас! - кричала реклама в интернете, ко-
торая попалась на глаза.

Кто устоит перед таким предложени-
ем - стать моложе, да еще и без денег? В 
объявлении предлагали заполнить анкету 
и оставить номер, что я и сделала. Через 
минут 15 раздался звонок.

- Приглашаем вас на бесплатную процеду-
ру! Вам когда удобно подъехать? Если у вас 
нет машины, мы можем вам такси вызвать! 
- радостно сообщала девушка в трубку.

Немного опешив, от такси я отказалась 
и выбрала время. На согласование ушло 
меньше минуты. На следующий день в 11 
утра меня ждали в клинике.

МНОГО ВОПРОСОВ
Клиника находилась на втором этаже в цен-

тре Краснодара. Светлый холл с кожаными 
диванами, ресепшен, дорогой ремонт. По две 
стороны кабинеты врачей, а в центре - боль-
шая комната с надписью «Финансовый отдел».

- Давайте паспорт, - зовет меня девуш-
ка-регистратор. - Нет его? Тогда заполните 
карточку, там внесите свои данные и проти-
вопоказания.

Пока заполняю документы, появляется 
девушка в медицинской форме и подходит 
ко мне.

- Я Олеся, буду вас сопровождать сегодня 
в нашей клинике, а пока пройдемте в каби-
нет, поговорим.

- О чем? - спрашиваю я. Но она уже берет 
меня под руку и ведет в конец коридора.

Там небольшой кабинет с кушеткой, сто-
лом и стульями.

- Нам надо ближе познакомиться. Как 
вы добрались? Как настроение? Само-
чувствие? - засыпает меня вопросами 
девушка.

Но любезности меня не интересуют, хо-
чется побыстрее перейти к делу.

- Когда мне смогут сделать процедуру? - 
интересуюсь я.

- Врач пока занята другим клиентом. Давай-
те перед встречей с ним сниму вам макияж.

Ложусь на кушетку. Олеся достает ватные 
диски и гель.

- Это специальное средство, - успокаива-
ет она и продолжает. - Как хорошо, что вы 
пришли, надо же и для себя время найти. 
Наверное, много работаете, времени во-

обще нет? Я вот никак не могу вырваться в 
спортзал. Вы, кстати, ходите?

За 10 минут Олеся выпытала у меня все 
- от места рождения до любимой породы 
собак. После этого мы идем в кабинет, но 
не на процедуру, а на консультацию.

ВРАЧ-ГИНЕКОЛОГ  
СЛЕДИТ ЗА ЛИЦОМ

- Вера Ивановна - врач от Бога. Сразу видит 
все, что нужно для клиента, - шепчет на ухо 
Олеся и открывает дверь к гуру косметологии.

Врач мельком взглянула на меня и рукой 
указала на стул. На ее бейджике почему-то 
значилось «врач-гинеколог». Но кто обращает 
внимания на такие мелочи, когда ты добрал-
ся до светила медицины? Она спрашивает 
мой возраст и просит поместить лицо в спе-
циальный аппарат. Он за минуту считывает 
качество моей кожи. И тут Вера Ивановна 
неутешительно качает головой.

- Тут много работы, но мы справимся. Прости-
мулировать собственный эластин и коллаген… 
Собственная плазма… Лифтинг игольчатый… 
Чистка фруктовыми кислотами… Фракцион-
ный РФ-лифтинг… Карбоновый пилинг, - все 
подряд перечисляет врач. - Курс схематичный 
написала, в одно посещение можно совмещать 
несколько, чтобы быстрее все сделать.

Ошарашенно шепчу ей спасибо и выхожу из 
кабинета с исписанным листком назначений.

ДЕНЬГИ? НЕ ПРОБЛЕМА!
- Намерены заниматься собой? У нас даже 

пенсионеры берут процедуры. Вот недавно 
пришла женщина, 70 лет, работает посудо-
мойщицей. Говорит, да что там эти деньги? 
Это же для себя. Не такая колоссальная 
нагрузка, - накинулась на меня после выхода 
от врача Олеся. - Сейчас вам посчитают курс!

Через 10 минут в кабинет заходит парень. 
Представляется финансистом и на бумажке 
начинает выводить суммы.

- Вот у вас 171 тысяча вышла, - рисует он. 
- Но я могу сделать скидку, действует только 
сегодня - 112 тысяч. Думайте!

Олеся улыбается. И тут мы подходим к 
кульминации.

- У нас можно оплатить картой. Для се-
бя-то что жалеть деньги? Но если нет, мы 
предлагаем медицинскую рассрочку. Это 
не кредит, процентов нет. Просто будете 
выплачивать ежемесячно комфортную вам 
сумму, - предлагает она.

- Все же хочется сначала добраться до 
бесплатной процедуры, - гну свою линию.

И меня снова куда-то ведут 

ПРОБНАЯ ПРОЦЕДУРА -  
ВСЕГО 20 ЛИНИЙ

- А на каком аппарате будет процедура 
проводиться? - спрашиваю.

Тут моя проводница в мир красоты сни-
кла и призналась, что об этом лучше всего 
расскажет врач. В кабинете у него много 
оборудования. Со мной вежливо здорова-
ются и предлагают лечь на кушетку.

- А какой аппарат? - задаю теперь вопрос 
косметологу.

- Для СМАС-лифтинга, - отвечает врач и 
начинает прикладывать к векам насадку. 
Что-то щелкает у одного глаза, потом у 
другого.

- Все! - врач завершила все манипуляции 
за пять минут.

Оказалось, что процедуру делают не в 
полном объеме. Чтобы подкорректировать 
зону глаз на специальном аппарате, нужно 
провести 140-200 касаний насадкой, или 
линий, как говорят косметологи. А мне 
сделали всего 20. Потому что бесплатно.

- Это пробный сеанс, у нас так. Но эф-
фект все равно будет. А если еще и запи-
шетесь на остальные процедуры, то ваша 
кожа станет как у 20-летней! Ну что, на-
думали. Рассрочку можем прямо сейчас 
оформить, с нами 15 банков работает, 
- улыбается Олеся.

Я говорю - нет. 
- Просто сегодня сумма меньше, завтра 

все скидки сгорят, - не теряет надежды 
девушка.

Олеся кричит, что позвонит. Она дейст-
вительно набирала мой номер две недели 
подряд. Но я ей больше не отвечала.

Нет денег?  
Берите рассрочку - Деньги  

я свои спасу, 
дома маску  

нанесу!

- Вообще, существует 
несколько методов - это 
лазерная шлифовка, ми-
кроигольчатый RF-лифтинг 
и ультразвуковой лифтинг. 
Каждая процедура подби-
рается индивидуально и 
подходит тем, кто по ка-
кой-то причине боится идти 
к хирургу. Эффект зави-
сит от возраста пациента 

и квалификации врача. То, 
что предлагают бесплат-
но, всегда должно насто-
рожить. Скорее всего кли-
ентов просто заманивают в 
клинику, чтобы потом они 
пришли еще и еще. На-
стораживает также, что 
пациентам не говорят, на 
каком аппарате проводят 
процедуру. Есть китайские 

аналоги, и они могут быть 
опасны: вызывать ожоги, 
рубцы, периостит, воспа-
ление околоушной слюной 
железы, парез лицевого 
нерва и пигментацию. Поэ-
тому надо быть очень осто-
рожным и не экономить на 
своем здоровье, - говорит 
врач-косметолог Медея 
Схапцежук.

КОММЕНТАРИЙ КОСМЕТОЛОГА

Идите к проверенному врачу

Корреспондент 
«Комсомолки» проверила, 

можно ли стать моложе 
после бесплатной 
безоперационной 
блефаропластики  

и как пациентов в итоге 
разводят на деньги.

В клинике красивый ремонт, телевизор, у которого 
возрастные пациенты ждут своей очереди.

СОВЕТ ЮРИСТА

- Это распространенная схема, и для меня 
лично связана с мошенническими действи-
ями. Безоперационная блеферопластика 
- это противоречащее название, - говорит 
медицинский юрист, руководитель ор-
ганизации в области медицинского 
права «Право на здоровье» Николай 
Чернышук. - Все-таки такая процедура 
предполагает хирургическое вмешатель-
ство. А вообще, эта история мне напом-
нила еще одну - когда продавали матрасы 
в кредит. Особенность в том, что они дей-
ствительно были лицензированным меди-
цинским товаром, но не оказывали того 
воздействия, о котором заявляли продавцы. 
Например, не могли вылечить от варикоза. 
Зачастую в таких учреждениях обрабатыва-
ют психологически и, когда человек берет 
в кредит, чтобы оплатить услугу или товар, 
уже не может отменить это решение. Банки 
выдали деньги, расторгнуть договор почти 
невозможно. И привлечь такие клиники к 
ответственности тяжело. На них работает 
грамотная команда юристов, есть лицензия 
и врачи. Формально все по закону.

Не ведитесь 
на бесплатные 
процедуры
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Жители Великого Нов-
города и Пскова бережно 
сохраняют древние тради-
ции: там в подворотне до 
сих пор можно запросто 
получить палицей по челу.

✱  ✱  ✱
Дзен-буддизм по-

русски:
- Будешь?
- Буду!
Дзен-н-н...

✱  ✱  ✱
В наше время выражение 

«врачи облегчили состоя-
ние больного» звучит как-то 
слишком двусмысленно…

✱  ✱  ✱
Объявление: «Молодой 

человек без вредных 
привычек познакомит-
ся с девушкой, которая 
его этим привычкам обу-
чит».

✱  ✱  ✱
Убивают статусы безгра-

мотных барышень: «Я тИбя 
люблю», «Ты мне нужИн», 
«Я без тИбя нИ мАгу»... Без 
мозгов она, значит, может, 
а без нИго - ну никак!

✱  ✱  ✱
Разговаривал со зна-

комым инопланетяни-
ном. Он говорит, у них 
там все сейчас смотрят 
нас и говорят, что этот 
сезон - ваще огонь!

✱  ✱  ✱
- Пусть первым ки-

нет в меня камень тот, 
кто… Да подождите, я 
не договорил!

✱  ✱  ✱
Два последних пальца

Сунул в реку грек…
Вот какой настырный

Смелый человек.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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БУдь стильНоЙ с «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Боевой водитель. 8. Каким 
языком владеет Дэвид Ду-
ховны? 9. Теленок из Про-
стоквашина. 10. Брикет из 
кладки. 12. Преступление 
«по второму кругу». 15. 
Какой фрукт в Испании 
успешно сочетают с чер-
ным перцем и хамоном? 16. 
В чем запекают фокаччу? 
17. Грузовик итальянской 
сборки. 20. Кого «не де-
лают чабаном»? 21. Что 
взяла в залог за сына ге-
роиня комедии «Будьте мо-
им мужем»? 23. Кто клюет 
на разводки мошенников? 
24. Реализованное пеналь-
ти. 26. ... сотовой связи. 
27. «Ботанический» раз-
зява. 28. Вариант огранки 
алмаза. 29. Игрушечная 
блондинка. 30. Вопрос от 

попугая Кеши: «А вы бывали 
на ...?». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дио-
рама «... Ленинграда» соз-
дана Евгением Корнеевым. 
2. «Не раз клонилась под 
грозою то их, то наша ...». 3. 
Какой восточный плод осо-
бенно полезен для нашего 
мозга? 5. «Машина скорой 
помощи» водителям. 6. «Ска-
мейка» для голубей. 7. За-
куска под саке. 11. За чем 
приходит пятница? 13. Кипа 
бумаг. 14. Птица с именным 
советским авто. 18. Сигар-
ная столица мира. 19. Из-
нанка спеси. 20. Приз в об-
ласти анимационного кино 
«Пластилиновая ...». 22. 
Что помогает поддерживать 
спорт? 25. В чем измеряют 
вес шаров для боулинга? 27. 
Что с аукциона уходит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Танкист. 8. Латынь. 9. Гаврюша. 10. Кирпич. 12. 
Рецидив. 15. Дыня. 16. Зола. 17. «Ивеко». 20. 
Волк. 21. Паспорт. 23. Лох. 24. Гол. 26. Салон. 
27. Лопух. 28. Кушон. 29. Барби. 30. Таити. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Блокада. 2. Сторона. 3. Инжир. 
5. Аварийка. 6. Карниз. 7. Суши. 11. Четверг. 13. 
Ворох. 14. Чайка. 18. Гавана. 19. Апломб. 20. Во-
рона. 22. Тонус. 25. Фунт. 27. Лот.
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Камилла 
атНеева, 

екатеринбург:
- Занималась 

хоккеем,  
очень люблю 

спорт.  
Умею 

вышивать, 
вязать,  

пару раз  
шила одежду.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Бархатное платье 
винного оттенка 

обволакивает фигуру, 
ткань играет текстурой, 

создавая иллюзию 
движения даже 

в полной статике.  
Этот образ  

будто просит тишины -  
не потому  

что он скромен,  
а потому что  

его настроение  
говорит за себя. ясно                                 облачно                      пасмурно

     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +8…+10 +0…+2
Майкоп +9…+11 -2…+0
Ейск +4…+6 +0…+2
Сочи +10…+12 +4…+6

Погода на завтра, 30 января

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 67%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 07:46        
Заход - 17:28      
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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